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Знамени

Е Ж Е Д Н Е В Н Ы Й  Д Е Л О В О Й  В Ы П У С К

+6 +4 На Арбатско-Покровской линии Московского 
метрополитена начал курсировать тематический поезд, 
посвященный китайскому Новому году.

�� vm.ru

М осква уделяет 
большое вни-
мание проф-
ориентации 
школьников. 

Знакомство с разными про-
фессиями у детей начинается 
еще в младших классах. Более 
того, ребята регулярно прини-
мают участие в различных 
конкурсах и чемпионатах про-
фессионального мастерства.
Очные соревнования москов-
ского детского чемпионата 
«Мастерята» стартовали в ла-
бораториях и мастерских 
23 столичных колледжей. 
Проходят они по 55 компетен-
циям, в числе новых направ-
лений — «Системы умного 
дома», «Агрокибернетика», 
«Сервис на воздушном транс-
порте», «Эстетическая косме-
тология» и «Обслуживание 
легковых автомобилей».
— В рамках компетенции «Аг-
рокибернетика» юные участ-
ники разрабатывают про-
грамму для домашней фермы, 
которая будет автоматически 
включать и выключать фито-
освещение и насос для полива 
растений в определенные вре-
менные интервалы. И это де-
лают ученики младших клас-
сов. Только вчера они учили 
буквы, а сегодня демонстри-
руют впечатляющие успехи 
в освоении основ программи-
рования, — отметил главный 
эксперт в компетенции «Агро-
кибернетика», преподаватель 
Московского государственно-
го колледжа электромехани-
ки и информационных техно-
логий Антон Шеремеев.

Особой популярностью на чем-
пионате пользуются рабочие 
профессии, в частности компе-
тенция «Малярные и декора-
тивные работы». На площадке 
Колледжа архитек-
туры, дизайна и ре-
инжиниринга № 26 
ученики 3–4-х клас-
сов московских 
школ вчера приме-
ряли на себя про-
фессию маляра. Во-
оружившись вали-
ками, кисточками 
и красками, ребята 
производили раз-
метку согласно чер-
тежу, оклеивали 
поверхность, а затем окраши-
вали ее и наносили трафарет 
с буквами. 
— Нужно было произвести 
чертеж на навеске и аккурат-
но покрасить, используя вали-
ки, кисти и линейку, — рас-

сказал ученик 4-го класса Кур-
чатовской школы Максим 
Григоров. — Мы очень стара-
лись сделать все правильно 
и быстро.

Ученицы 4-го класса школы 
№ 1273 Маргарита Святовец 
и Лилия Гусяинова тоже спра-
вились с заданием довольно 
быстро, но отметили, что 
в этом году было сложнее по 
сравнению с прошлым. 

— Моя бабушка — маляр, по-
этому я выбрала эту компе-
тенцию. Раньше думала, что 
у нее легкая работа, нужно же 
просто красить, но, когда по-
пробовала сама, поняла, что 
это нелегкий труд, — подели-
лась Лилия. 
Главный эксперт чемпионата 
в компетенции «Малярные 
и декоративные работы» сре-
ди 3–4-х классов Дмитрий Ли-
товченко подчеркнул, что ра-
бота руками развивает в де-
тях усидчивость, вниматель-
ность, выносливость. 
— В будущем навыки маляр-
ного дела могут пригодиться 
ребятам в жизни, например, 
когда будут делать ремонт 
в своей квартире. А возмож-
но, кто-то из них в будущем 
станет профессиональным 
маляром, — добавил он. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Колледже 
архитектуры, ди-
зайна и реинжи-
ниринга № 26 
прошел финал 
чемпионата «Ма-
стерята» среди 
школьников 
в компетенции 
«Малярные и де-
коративные 
 работы».

Чемпионат

Мастерята на все руки
Система московского образования знакомит школьников младших 
классов с перспективными профессиями

Дети осваивают 
малярное, 
столярное 
дело и даже 
агрокибернетику 

29 января. Ученики 4-го класса Курчатовской школы Максим Григоров (слева) и Максим Сухих выполняют конкурсное задание на московском детском чемпионате 
в компетенции «Малярные и декоративные работы». Проект знакомит детей с интересными и перспективными профессиями. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА Радует искренняя 

поддержка людей
У России не было легких времен. 
И 25 лет назад, когда был восстанов-
лен и освящен храм Христа Спасителя, 
было непростое время. И 15 лет назад, 
когда началась программа строитель-
ства храмов в Москве, тоже было не-
просто. Но именно это время, 15 лет 
назад, выбрало двух людей — его свя-
тейшество патриарха Кирилла и мэра 
Москвы Сергея Семеновича Собяни-
на, которые дали старт уникальному 

благотворительному проекту. Сегодня с их помощью этот 
проект воплощается. 
Мало кто мог представить 15 лет назад, какую огромную 
поддержку получит наша программа среди москвичей. 
Она стартовала в конце января 
2010 года, а в апреле 2011-го был 
заложен первый камень в осно-
вание храма на Дубровке, по-
строенного в память о жертвах 
Норд-Оста.
Сегодня проект стал неотъемле-
мой частью нашей жизни, объе-
динив тысячи людей вокруг 
идеи духовного возрождения 
и укрепления традиционных 
ценностей. Успехи столицы в ре-
ализации этой программы про-
ложили путь для создания подоб-
ных инициатив в регионах. Бо-
лее того, программа преврати-
лась в символ возрождения 
духовности всей России. Поворот к традиционным цен-
ностям стал основой для укрепления института се-
мьи и брака, суверенитета нашей страны. Неслучайно 
президент России объявил этот год Годом защитника 
 Отечества.
Идут интенсивные работы по оформлению, проектирова-
нию и строительству 299 храмовых комплексов. К началу 
15-летия программы в столице построены 140 капиталь-
ных храмов и 125 временных храмов и часовен. 
В юбилейном, 2025 году мы планируем завершить строи-
тельство еще 14 храмовых комплексов. Прямо сейчас ве-
дутся работы на 43 строительных площадках, 13 приходов 
готовятся к началу строительства храмов. Проектные бю-
ро разрабатывают 18 новых проектов. Каждый округ дей-
ствует по своей нами утвержденной дорожной карте. 
Цифры не только показывают темп развития программы, 
но и демонстрируют искреннюю поддержку со стороны 
граждан, готовых вкладывать свои силы и ресурсы в наше 
общее дело. Наступивший 2025 год — важный этап для 
программы. Пока наши бойцы сражаются за Родину, мы 
должны обеспечить душевное спокойствие их семей, по-
мочь воспитывать их детей. Такую возможность дают ду-
ховно-просветительские центры, центры реабилита-
ции воинов, вернувшихся с СВО, и историко-культурные 
программы. 

Вчера депутат Государственной думы Федераль-
ного собрания РФ Владимир Ресин подвел итоги 
реализации программы строительства православ-
ных храмов в Москве.

ВЛАДИМИР РЕСИН
ДЕПУТАТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ДУМЫ ФЕДЕРАЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ РФ

новых домовых и городских указателей установят в Мо-
скве. Навигационные элементы выполнены в едином 
стиле, они хорошо читаются и органично вписывают-
ся в архитектурное пространство улиц. 

ЦИФРА ДНЯ

5000

Медицинские сервисы столицы 
востребованы регионами
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о перспективах работы рос-
сийских регионов со столич-
ной платформой медицин-
ских сервисов. 

Более 75 процентов регионов 
страны уже работают с меди-
цинскими сервисами на плат-
форме «МосМедИИ». В этом 
году к ней присоединятся еще 
шесть субъектов страны.
— Платформа предлагает 
17 сервисов для ускорения 
и повышения точности анали-
за компьютерных томогра-
фий, рентгенографий, маммо-
графий и флюорографий. Ал-
горитмы ИИ обращают вни-
мание врача на патологии 
с помощью цветовых марки-
ровок на медицинских изобра-
жениях и готовят заключения. 
Эти решения прошли полный 
цикл проверки и уже пять лет 

применяются в столичных 
больницах и поликлиниках, — 
сообщил Сергей Собянин.
Присоединение регионов 
к столичной платформе 
 ИИ-сервисов — еще один шаг 
к цифровизации здравоохра-
нения по всей стране.
Сегодня точность работы ис-
кусственного интеллекта до-
стигла 95 процентов. Он ана-
лизирует любое исследование 

всего за 15 минут. При этом 
ИИ делает свои выводы, осно-
вываясь на огромном объеме 
данных. И дает непредвзятое 
мнение в любой ситуации. 
До конца 2025 года число 
 подключенных к платформе 
 ИИ-сервисов может вырасти 
втрое. На текущий момент до-
ступно централизованное 
подключение к ней государ-
ственных медицинских орга-
низаций. На сайте проекта 
есть необходимая для регио-
нов документация. Изучив ее, 
можно оставить заявку на 
подключение к сервису. Вра-
чи сегодня активно использу-
ют искусственный интеллект, 
чтобы получить второе мне-
ние по разным вопросам.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР МОСКВЫ ОСМОТРЕЛ 
НОВУЮ ШКОЛУ ➔ СТР. 2

В Москве работает город-
ской проект «Кружки 
от чемпионов». С начала 
учебного года почти 
900 юных москвичей 
 приняли в нем участие. 
Он позволяет ребятам 
от 5 до 18 лет посещать 
мастер-классы в столич-
ных колледжах. Занятия 
проводят студенты и вы-
пускники, в том числе по-
бедители и призеры чем-
пионатов профессиональ-
ного мастерства. Они 
на практике знакомят де-
тей и подростков с разны-
ми профессиями и дают 
им возможность попробо-
вать себя в различных 
специальностях.

СПРАВКА

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Планы города долгосрочны 
и масштабны
Как строится, развивается наша любимая 
столица ➔ СТР. 4

ГЛАВНАЯ ТЕМА

Сотрудники благотворительного 
фонда доставили важный груз 
50 тонн гуманитарной помощи получили наши 
солдаты и жители новых регионов ➔ СТР. 5

СОБЫТИЯ И КОММЕНТАРИИ

Двойное золото 
международного турнира
Юная гимнастка завоевала несколько высших 
наград на соревнованиях в Ереване ➔ СТР. 6

Первый 
микрофон

ЕЛЕНА СУМАКОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО ЦЕНТРА РАЗВИТИЯ 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО ОБРАЗОВАНИЯ

Чемпионат «Мастерята» зна-
комит младших школьников
с интересными и перспектив-
ными специальностями. При-
нимая участие в соревновани-
ях, дети приобретают первые 
практические навыки и начи-
нают задумываться о будущей 
профессии. Каждый год появ-
ляются новые компетенции, 
которые соответствуют акту-
альным требованиям рынка 
труда. В этот раз к дистанци-
онному этапу присоединились 
свыше 12 тысяч ребят. За по-
беду в финале поборются 
около 9 тысяч учеников 
из 471 столичной школы — 
это почти на тысячу больше, 
чем в прошлом году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

98,01 13,38КУРС ВАЛЮТ $ ¥

Построен в рекордные сроки — за 450 дней. 
Открыт 31 июля 1956 года товарищеским 
футбольным матчем между сборными РСФСР 
и КНР

Вместимость, зрителей
81 000

Общая площадь
221 000 м2

Площадь игрового поля
105×68 метров

Натуральное покрытие поля 
с добавлением искусственного

Большая спортивная арена (БСА) 
«Лужники»

По данным luzhniki.ru

Жители столичных округов 
продолжают заниматься 
спортом на городских пло-
щадках. Любимым местом 
остается арена «Лужники». 

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 7

1956
Построена

1997
Реконструирована 
к 850-летию Москвы

2018
Реконструирована 
к ЧМ по футболу

1980
Реконструирована 
к Олимпийским играм

2008
Реконструирована к финалу 
Лиги чемпионов УЕФА

БОЛЬШАЯ СПОРТИВНАЯ АРЕНА РЕКОНСТРУИРОВАЛАСЬ ЧЕТЫРЕЖДЫ

M
OS

.R
U

Входов 
для зрителей
18
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М эр Москвы 
Сергей Собя-
нин подписал 
закон, позво-
ляющий при-

сваивать участникам 
Великой Отечествен-
ной войны звание 
«Почетный гражда-
нин города Москвы». 
Документ опублико-
ван на официальном 
сайте мэра столицы. 
Первым этого звания 
удостоился фронто-
вик Борис Кравцов.

Чтить подвиг 
В преддверии 80-летия побе-
ды в Великой Отечественной 
войне президент России Вла-
димир Путин выступил с ини-
циативой присвоить фронто-
викам — участникам Великой 
Отечественной войны звания 
почетных граждан регионов, 
городов и муниципалитетов.
— Отвечая на эту инициативу 
главы государства, я внес 
в Московскую городскую ду-
му предложение присвоить 
звание почетного граждани-
на города Москвы участнику 
Великой Отечественной вой-
ны Борису Васильевичу Крав-
цову. Депутаты поддержали 

мои предложения, — заявил 
Сергей Собянин.
Борис Кравцов воевал на Юго-
Западном, Сталинградском 
и Донском фронтах. Участво-
вал в Харьковском сражении, 
Сталинградской битве, сра-
жался за Донбасс, освобождал 
города Павлоград и Запоро-
жье. После войны окончил 
юридический институт, прой-
дя затем путь от судьи до ми-
нистра юстиции СССР. После 
выхода на пенсию стал актив-
ным участником ветеранско-
го движения. 
— Недавно Борису Василье-
вичу исполнилось 102 года. 
Он является единственным 
в стране ныне здравствую-
щим Героем Советского Сою-
за, удостоенным этого звания 
за подвиги в годы Великой 
Оте чественной войны, — до-
бавил Сергей Собянин. 

Лучшее — школьникам
На территории бывшего Ту-
шинского аэродрома дострои-
ли школу. В здании на Волоко-
ламском шоссе создано ком-

фортное простран-
ство для обучения.
— Для педагогов 
и учащихся сделали 
универсальные и спе-
циализированные ка-
бинеты, а также креа-
тивное пространство 
по типу университет-
ского кампуса с лабо-
раторно-исследова-
тельскими комплек-
сами, — сообщил 

Сергей Собянин.
Атриум школы можно исполь-
зовать как актовый зал или 
площадку для мероприятий. 
На базе учебного заведения 
планируют открыть классы 
математической и естествен-
но-научной направленности, 
а также предпрофессиональ-
ные классы. Партнерами шко-
лы в развитии инженерно-
технического направления 
выступят госкорпорация 
«Рос тех» и ведущие техниче-
ские вузы. Кроме того, в шко-
ле уделят внимание вовлечен-
ности детей в занятия спор-
том и физкультурой.

Уникальный проект
Проект здания школы — по-
бедитель премии в области 
архитектуры и градострои-
тельства 2023 года в номина-
ции объектов образования. 
В здании четыре этажа 
и один подземный. Визуаль-
но оно состоит из двух бло-
ков — для начальной и стар-
шей школы. Фасады с пано-
рамными окнами выпол-

нили в желтых, белых и серых 
цветах. 
Кабинеты для младших 
школьников оформили в яр-
ких тонах, а для ребят постар-
ше — в более строгом стиле. 
Стены украсили изображения 
графиков функций, цепочек 
молекул и диаграмм звуковых 
волн. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Фронтовикам 
присвоят почетные звания
Вчера ветерану 
Великой Отече-
ственной войны 
Борису Кравцову 
было присвоено 
звание почетного 
гражданина горо-
да. Подробности 
сообщил мэр 
Москвы Сергей 
Собянин. 
Также глава горо-
да сделал ряд за-
явлений в соци-
альных сетях. 

8 мая 2024 года. Мэр Москвы Сергей Собянин в преддверии Дня Победы навестил участника Великой Отечественной войны, 
председателя Московского комитета ветеранов войны Ивана Слухая и по поручению президента РФ Владимира Путина 
вручил ему орден «За заслуги перед Отечеством» II степени

День мэра

Утвержден проект планировки неэффективно используе-
мой территории в районе Черемушки. Об этом вчера сооб-
щил Сергей Собянин. Участок площадью 6,6 гектара распо-
ложен в Научном проезде, вблизи владения 11а. Здесь воз-
ведут современный жилой квартал для целей программы 
реновации и других городских нужд. Территорию благо-
устроят и озеленят.

КСТАТИ

Предприятия стали бережливее 
использовать свои ресурсы

Жителям разъяснили нюансы 
докупки квадратных метров

Вчера заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Мария Багреева (на фото)
рассказала о повышении 
производительности труда 
на научно-иссле-
довательских 
предприятиях. 

В нацпроекте «Про-
изводительность 
труда» приняли 
участие 22 столич-
ные компании, ра-
ботающие в секто-
ре научных исследований 
и опытно-конструкторских 
разработок (НИОКР). В рам-
ках реализации пилотного 
этапа они оптимизировали 
бизнес-процессы, совокупный 
экономический эффект от реа-
лизации проекта превысил 
660 миллионов рублей. 
— С помощью инструментов 
национального проекта «Про-
изводительность труда» ком-
пании учатся эффективно ис-

пользовать уже имеющиеся 
ресурсы и улучшать свои про-
изводственные показатели 
без дополнительных затрат, — 
отметила Мария Багреева.
Благодаря бережливым тех-
нологиям компании сферы 

НИОКР увеличили 
объем выполняе-
мых работ в сред-
нем на 40 процен-
тов, ускорили клю-
чевые процессы на 
34 процента и на 
39 процентов со-
кратили потери, 
которые возника-

ли из-за нарушения сроков 
реализации проектов.
Нацпроект «Производитель-
ность труда» реализовывался 
в столице в 2022–2024 годах 
за счет городского бюджета. 
Все 419 его участников завер-
шили пилотный этап и теперь 
самостоятельно продолжают 
внедрять на предприятиях по-
лученный опыт.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Вчера представители Фонда 
реновации ответили на во-
просы жителей Алтуфьев-
ского района в рамках встре-
чи в Общественном штабе 
по контролю за реализацией 
программы. 

В Алтуфьевском районе гото-
вится к заселению первый 
дом, построенный по про-
грамме реновации. В связи 
с этим жители интересова-
лись нюансами переезда и до-
купки жилплощади. 
В Фонде реновации поясни-
ли: участникам программы 
доступны два варианта до-
купки. 
— Первый путь — докупка 
в момент переезда. Участнику 
программы предлагается рав-
нозначная квартира. Он мо-
жет по заявлению выбрать 
квартиру большей площади 
и приобрести ее за доплату со 
скидкой 10 процентов от стои-
мости, — рассказала началь-
ник управления по взаимо-
действию с органами испол-
нительной власти Московско-

го фонда реновации жилой 
застройки Наталья Шевцова. 
Однако бывают ситуации, 
когда квартиры желаемого 
метража в доме не представ-
лены. В этом случае можно 
рассмотреть докупку кварти-
ры, общая площадь которой 
не должна превышать 100 
мет ров. Если площадь полу-
ченной равнозначной кварти-
ры не позволяет докупить да-
же однушку, есть другой путь.
— Когда семья сталкивается 
с такой проблемой, что невоз-
можно удовлетворить потреб-
ность в докупке, нужно согла-
ситься на равнозначную квар-
тиру. На следующий день по-
сле регистрации права 
собственности на равнознач-
ное жилье у жителя возникает 
право на докупку в течение 
двух лет с 10-процентной 
скидкой, — сказала Шевцова. 
Таким образом житель может 
выбрать квартиру площадью 
до 100 «квадратов» в любой 
новостройке по реновации. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Эксперты оценили достижения 
проекта для пенсионеров
В Москве прошла встреча 
научно-экспертного сооб-
щества Института долголе-
тия, который создан на базе 
проекта «Московское долго-
летие».

Эксперты института подвели 
итоги 2024 года и обозначили 
приоритетные задачи на 
2025-й. Ключевыми направ-
лениями для дальнейшего из-
учения и развития на встрече 
назвали управление личным 
долголетием, а также транс-
формацию мировоззрения от-
носительно возраста и рынка 
труда.
— Долголетие — это обще-
мировой тренд. В столице 
быстрыми темпами растет 
продолжительность жизни, 
и в ближайшее время она до-
стигнет 80 лет. Эта тенденция 
оказывает прямое влияние на 

формирование социального 
мира: долголетие перестало 
быть уникальным и эксклю-
зивным, — отметил в своем 
выступлении заместитель ру-
ководителя Департамента 
труда и социальной защиты 

населения города Москвы 
Владимир Филиппов. 
Он добавил, что одна из задач 
общества — осознать неиз-
бежность и необратимость 
процесса старения и научить-
ся управлять им. 
— Проект «Московское долго-
летие» стал объединяющим 
звеном для ученых, работаю-
щих в различных областях: 
медицине, экономике, социо-
логии, государственном 
управлении и других. Вместе 
мы уже провели более 10 на-
учных исследований и приме-
няем новые подходы к органи-
зации городских программ 
для старшего поколения, — 
сообщил Филиппов.
Проведенные ранее исследо-
вания показали высокую эф-
фективность проекта.
МАРИЯ ДЕЛИЦИЕВА
m.delitsieva@vm.ru

Территорию сквера 
приведут в порядок
Вчера глава управы Южно-
портового Игорь Давидович 
(на фото) рассказал о планах 
по благоустройству этого 
юго-восточного района 
столицы. 

Игорь Феликсович, какие рабо-
ты в Южнопортовом сейчас 
в приоритете?
Активно убираем дороги, про-
водим ремонт покрытия. По-
годные условия могли повли-
ять на качество, и там, где не-
обходимо, обновляем его. 
Большая работа ведется и в ча-
сти инспектирования имею-
щихся в районе малых архи-
тектурных форм, в первую 
очередь — на детских площад-
ках. В фокусе внимания каче-
ли, игровые комплексы, пе-
сочницы. Осматриваем их на 
предмет технического содер-
жания. Некоторые конструк-
ции укрепляем и ремонтиру-
ем, некоторые элементы ме-
няем. Упор сделан на безопас-
ность пользования детскими 
и спортивными объектами.
А как обстоят дела с содержа-
нием жилого фонда?
Всего в нашем районе насчи-
тывается 190 многоквартир-
ных домов. В пересчете на 
подъезды — 780. В нынешнем 
году приведем в порядок и от-
ремонтируем 138 подъездов.
Внушительная цифра...
Да, в прошлом году привели 
в порядок практически такое 
же количество подъездов — 
130. А годом ранее — 77. За 
предстоящие четыре года на-
мерены провести ремонт во 
всех подъездах. 
А дворы в этом году благо-
устраивать будете?
Стартуем совсем скоро — уже 
весной. В этом году в пла-
нах — большие знаковые дво-
ры. Среди них двор на Велоза-
водской улице, у домов № 9 

и 11. Приведем в порядок дво-
ры на улицах Сайкина и Петра 
Романова, а также на 7-й Ко-
жуховской. Получается боль-
шой квартал, который каче-
ственно приведем в порядок. 
Игорь Феликсович, а какие 
знаковые объекты и их обус-
тройство в нынешнем году 
запланированы?
И такие в списке есть. К при-
меру, в текущем году сделаем 
большой знаковый объект — 
сквер на Шарикоподшипни-
ковской улице. Это место мог-
ло бы быть унылой транзит-
ной зоной до метро, а стало 
комфортным городским про-
странством. Территория озе-
ленена, есть велодорожки 
и велопарковки. Недалеко от 
станции метро стоит детская 
площадка. Сквер для жителей 
нашего района давно стал ос-
новным местом прогулок, 
встреч и выступлений, прове-
дения экологических и город-
ских фестивалей, других ме-
роприятий. Однако этот боль-
шой объект давно не рекон-
струировался. Планируем 
полностью отдать его под ка-
питальный ремонт. После за-
вершения всех работ получим 
пять гектаров парковой тер-
ритории, где все зоны отдыха 
будут полностью отремонти-
рованы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Завершился капитальный ремонт смотровых 
площадок и звонниц храма Христа Спасителя

Аномально теплая погода повлияла 
на работу городских коммунальных служб 

Специалисты комплекса го-
родского хозяйства провели 
капитальный ремонт храма 
Христа Спасителя. Вчера 
об этом сообщил замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам жилищно-коммунально-
го хозяйства и благоустрой-
ства Петр Бирюков. 

Капитальный ремонт самого 
большого православного хра-
ма России вели последние два 
года. 
— В 2023 году обновили юж-
ную, а в 2024-м — северную, 
восточную и западную сторо-
ны сооружения, смотровые 
площадки и звонницы. Об-
щая площадь отремонтиро-
ванных фасадов превысила 
13,2 тысячи квадратных ме-
тров, — рассказал замести-
тель мэра Москвы. 

Фасады храма тщательно от-
чистили, после чего обработа-
ли защитными средствами 
и восстановили шовный гер-
метик. 
Мраморные плиты, которые 
находились в хорошем состоя-
нии, просто отшлифовали. 
Поврежденные плиты заме-
нили, заполнили пустоты за 
облицовкой. 
На четырех смотровых пло-
щадках отремонтировали 
пол: сделали новую стяжку 
и гидроизоляцию, положили 
утеплитель, восстановили мо-
щение. В Комплексе городско-
го хозяйства подчеркнули, что 
при выполнении работ специ-
алисты старались максималь-
но сохранить и привести в по-
рядок старые плиты. Заменя-
ли только те, которые были 
сильно повреждены. 

Помещения звонниц обнови-
ли полностью: стены расчис-
тили, зашпаклевали и загрун-
товали, затем оштукатурили 
и покрасили в соответствую-
щий колористическому па-
спорту оттенок белого цвета. 
Металлические ограждения 
лестницы и потолки в звонни-
це также привели в порядок. 
Кроме того, в рамках столич-
ной программы капремонта 
завершились работы по вос-
становлению бывшего доход-
ного дома Шугаевых в Яково-
апостольском переулке. Зда-
ние построили в 1909 году 
в стиле неоклассицизма. В хо-
де работ отремонтировали 
фасад, крышу, подъезды, под-
вал и заменили систему элек-
троснабжения. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Коммунальные службы сто-
лицы сегодня работают 
с учетом нагрянувшей среди 
зимы оттепели. Префект 
Зеленоградского админи-
стративного округа (ЗелАО) 
Анатолий Смирнов рассказал, 
как справляются с погодными 
капризами сотрудники мест-
ного ГБУ «Жилищник».

Префект ЗелАО отметил, что 
оттепель для сотрудников 
коммунальных служб — не 
повод расслабляться. За эти 
дни они уже выполнили боль-
шой объем работ, особенно во 
дворах и ключевых обще-
ственных пространствах — 
парках, площадях, аллеях.
— Наши коммунальные служ-
бы — ГБУ «Жилищник» и «Ав-
томобильные дороги» — успе-
ли вывезти временно склади-

рованный во дворах снег, рас-
чистить проезды и пешеход-
ные дорожки до асфальта. 
Переходы температуры через 
ноль грозят образованием го-
лоледицы, поэтому мы всегда 
держим ситуацию на контро-
ле, — рассказал Анатолий 
Смирнов.
Он добавил, что неожидан-
ный плюс внес коррективы 
и в работу многих спортивных 
объектов, которые тоже нахо-
дятся под контролем комму-
нальщиков. Так, например, 
две лыжероллерные трассы, 
увы, «поплыли», поэтому там 
почти никто не катается. Ко-
нечно, их стараются поддер-
живать в хорошем состоянии, 
но отсутствие снега и теплая 
погода дают о себе знать.
— Не совсем хорошо обстоят 
дела и на катках с естествен-

ным льдом, — рассказал пре-
фект ЗелАО. — В какой-то 
степени выручают катки с ис-
кусственной подморозкой 
льда. Напомню, в Зеленогра-
де их шесть: на площади 
Юности, на площади «Леген-
ды Крыма», у корпусов 403, 
901, 1131, 2034 и на Озерной 
аллее, 4.
В общем, округ адаптируется 
к аномально теплой для зимы 
погоде. Но и к возвращению 
минусовых температур и сне-
гопадов тоже готовы. Техни-
ка и необходимые материалы 
у специалистов всегда под 
рукой. Хотя в этом году снего-
уборочные машины в Зелено-
граде использовали мало — 
ручной уборки чаще всего 
было вполне достаточно.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

27 февраля 2024 года. Москвичка Светлана Шипицина регулярно посещает занятия центра 
московского долголетия района Орехово-Борисово Южное

АННА СЛАВНОВА
КАНДИДАТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК, 
HRЭКСПЕРТ, ПРЕПОДАВАТЕЛЬ 
ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ БИЗНЕСА

Увеличение активной жизни 
на 30 лет позволяет людям 
спланировать и успеть боль-
ше: получить новую профес-
сию, перезапустить карьеру, 
уделять время своим интере-
сам. На предприятиях появля-
ются инициативы, связанные
с продолжением обучения
и работы сотрудников старше-
го возраста.
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Напутствие основателя хора 
как руководство к действию

Гости дадут оценку площадкам 
китайского Нового года

Безопасность общения по телефону зависит 
от умения вовремя распознать мошенничество
Вчера эксперты онлайн-про-
екта «Перезвони сам» прове-
ли встречу с горожанами, 
на которой рассказали, как 
не стать жертвой телефонно-
го обмана.

Проект «Перезвони сам» при-
зван помочь людям больше 
узнать о кибермошенниче-
стве и научиться противосто-
ять злоумышленникам. На 
прошедшей встрече эксперты 
столичного Департамента ин-
формационных технологий 
и ГУ МВД России по Москве, 
а также представители про-
фильных ведомств на приме-
ре реальных историй расска-
зали, какие уловки применя-
ют мошенники, и дали сове-
ты, как на них не попасться.

Начальник Управления ин-
формации и общественных 
связей столичного Главка Вла-
димир Васенин акцентировал 
внимание слушателей: в Мо-
скве из 100 тысяч совершае-
мых преступлений половина 
приходится на кибермошен-
ничество.
— Сегодня гулять по улицам 
безопаснее, чем пользоваться 
гаджетами, — отметил он 
и предупредил, что мошенни-
ки часто давят на выбранных 
ими жертв. 
Злоумышленники ищут раз-
личные схемы для того, чтобы 
получить доступ к персональ-
ным данным и счетам жертв. 
— Среди схем — обращение 
со стороны начальства, — 
привел пример Владимир Ва-

сенин. — В ходе двухкомпо-
нентной атаки сначала зво-
нит якобы начальник, а по 
второй линии подключаются 
«правоохранители». Такие 
разговоры частенько закан-
чиваются переводами денег 
на чужие счета. 
Владимир Васенин подчер-
кнул: любые сомнительные 
разговоры нужно сразу же 
прекращать.
— Не бойтесь перезвонить ру-
ководству и убедиться, что 
именно начальство с вами на 
связи, — добавил он. 
Также эксперт посоветовал 
держать информацию о детях 
при себе, не выставляя ее 
в соцсетях.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Новым директором Москов-
ского государственного ака-
демического камерного хора 
(Хор Минина) стал первый 
заместитель художественно-
го руководителя-директора 
Мариинского театра Евгений 
Стодушный.

Выпускник ГИТИСа и кадро-
вой программы «Высшая шко-
ла управления в сфере культу-
ры», Евгений Стодушный бо-
лее 18 лет занимает руководя-
щие должности. Он был 
и заместителем директора 
оркестра «Виртуозы Москвы», 
и генеральным директором 
Красноярской краевой филар-
монии.
— Внимание к людям — осно-
ва успеха любого творческого 
коллектива, — считает он. — 
Хор Минина существует 
именно потому, что его осно-

ватель Владимир Николаевич 
вложил в него десятилетия 
упорного труда. Меня пригла-
сили помочь реализовать его 
художественное видение 
в той мере, в какой это может 
сделать директор с проактив-
ной позицией и надлежащи-
ми полномочиями.
Евгений Стодушный будет 
совмещать управление Хором 
Минина с работой в Мариин-
ском театре, где он служит 
с начала сентября прошлого 
года.
— Новую эру в истории кол-
лектива должны характери-
зовать три слова: качество, 
профессионализм, благосо-
стояние артистов, — дал на-
путствие новому директору 
президент хора Владимир 
Минин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyansakaya@vm.ru

Участники проекта «Актив-
ный гражданин» оценят фе-
стиваль «Китайский Новый 
год в Москве». Голосование 
на сайте ag.mos.ru продлит-
ся до 18 февраля.

Москвичам предлагают отве-
тить на два вопроса. В первом 
они должны выбрать меро-
приятия, которые хотели бы 
посетить в рамках фестиваля, 
во втором — оценить темати-
ческое оформление городских 
площадок. В каждом вопросе 
можно указать до пяти вари-
антов ответа.
— Главная точка притяже-
ния — Манежная площадь, — 
уточнили в оргкомитете фе-
стиваля. — Здесь жителей го-
рода и туристов ждут высту-
пления китайских театров, 
шоу барабанщиков и цирко-
вые представления.

Тут же пройдут тематические 
мастер-классы. Все желаю-
щие научатся делать китай-
ские фонарики, бумажные 
веера и другие сувениры.
Фестиваль «Китайский Новый 
год в Москве» продлится до 
9 февраля. Праздничные меро-
приятия также пройдут на 
ВДНХ, Тверской и Болотной 
площадях, в Московском зоо-
парке и кинопарке «Москино».
За участие в голосовании ак-
тивные граждане получат 
20  баллов. Их можно потра-
тить в городской программе 
лояльности «Миллион при-
зов». Например, обменять на 
сувениры или пополнить 
транспортную карту «Тройка». 
Кроме того, баллы можно на-
править на благотворитель-
ность.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Юные художники 
рисуют историю
Вчера президент Российской 
академии образования 
(РАО), академик РАО Ольга 
Васильева сообщила о старте 
акции «Мы наследники 
Победы! Помним, гордим-
ся!». В рамках проекта будет 
представлена выставка дет-
ских рисунков.

Все поколения жителей объе-
диняет юбилей — 80-летие По-
беды в 2025 году. По словам 
Ольги Васильевой, сейчас 
очень важно сохранить память 
о подвиге наших предков. Они 
своим единством, сплочением 
и трудолюбием выко-
вали эту победу на 
фронте. Так получи-
лось, что история по-
явления Российской 
академии образова-
ния, созданной в ок-
тябре 1943 года, не-
разрывно связана 
с Великой Отече-
ственной. 
— Уже тогда совет-
ское руководство ду-
мало о послевоенном мирном 
развитии. Прежде всего — об 
образовании в нашей стра-
не, — отмечает Ольга Васи-
льева.
Академия педагогических на-
ук РСФСР решала стратегиче-
ские задачи, которые стояли 
перед российским образова-
нием. А также всегда поддер-
живала воспитательные тра-
диции, которые оставили 
предшественники. Однако 
нужно не только помнить о на-
шем наследии, но и соответ-
ствовать новым современным 
требованиям. 
Мы обладаем сокровищем — 
Международное собрание дет-
ских рисунков РАО включает 
более 200 тысяч экспонатов, 
говорит Ольга Васильева. В не-
го входят работы детей из 
74 стран. Самый ранний рису-
нок датирован 1897 годом. 

Следовательно, это уникаль-
ное собрание существует уже 
на протяжении более 100 лет. 
Важно отметить, что пятеро 
тогда еще юных авторов, по-
взрослев, стали народными 
художниками СССР. 
— Мы считаем, что необходи-
мо вести просветительскую 
деятельность в художествен-
ном направлении как с деть-
ми, так и со взрослыми, — ут-
верждает Ольга Васильева.
Важно, чтобы подрастающее 
поколение увидело картины 
прошлых десятилетий, так как 
именно в них хранится вся 

история страны, от-
мечает президент 
РАО. Ведь дети честны 
как никто другой. 
И эпоха в их работах 
была подмечена на-
столько точно, что не 
каждый взрослый 
способен на такое. 
Поэтому было приня-
то решение о созда-
нии передвижной вы-
ставки, посвященной 

юным авторам. Ее покажут 
в 14 регионах России, в горо-
дах-героях, городах воинской 
славы и трудовой доблести: 
Калуге, Туле, Орле, Липецке, 
Воронеже и других.
Экспозиция станет важной 
страницей не только в патрио-
тическом воспитании наших 
детей, но и просветительском, 
считает президент Российской 
академии образования. Поэ-
тому во время выставок будут 
проводиться мастер-классы 
в области музыкального твор-
чества. А также тематические 
лекции, которые организуют 
художники. 
Каждый желающий сможет 
посмотреть картины с 3 февра-
ля по 9 мая. Показ начнется 
в городе Смоленске, а завер-
шится в Москве. 
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Законы усилят меру 
ответственности организаций
Вчера депутаты Мосгордумы 
приняли несколько законо-
проектов. В частности, под-
держали изменения в Ко-
декс об административных 
правонарушениях, ужесто-
чающие ответственность 
юридических лиц за неопла-
ту парковки и неочистку 
крыш от снега. 

В соответствии с принятым 
законопроектом штраф за не-
оплату парковки для органи-
заций подняли в 10 раз. 
— Речь идет только о юриди-
ческих лицах, для которых 
штраф в размере пяти тысяч 
рублей перестал быть ощути-
мым. Зачастую недобропоря-
дочные водители оставляют 
автомобили возле социально 
значимых учреждений — 
школ, МФЦ, объектов здраво-
охранения. Это создает значи-
тельные неудобства для мо-
сквичей. В связи с этим штраф 
для юридических лиц увели-
чен до 50 тысяч рублей, — от-
метила председатель комис-
сии Мосгордумы по транспор-
ту и развитию дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Сабина Цветкова. 
Еще одни изменения в КоАП, 
принятые Мосгордумой, каса-
ются ответственности за 
очистку крыш от снега и нале-
ди на нежилых объектах. 

— В осенне-весенний период 
2024 года рост числа наруше-
ний составил 341 процент. По 
данным ОАТИ Москвы, было 
вынесено 1328 постановле-
ний о назначении админи-
стративного наказания в виде 
штрафа на общую сумму 
66,4 миллиона рублей. Пред-
лагается увеличить штраф-
ные санкции для юридиче-
ских лиц. Если размер штрафа 
был от 50 до 200 тысяч рублей, 
мы предлагаем сделать от 200 
до 500 тысяч рублей, — сказал 

заместитель председателя 
Мосгордумы Степан Орлов. 
Он подчеркнул, что измене-
ния направлены на обеспече-
ние безопасности граждан 
и транспортных средств, на 
которых может упасть снег 
или лед с крыши. 
Также депутаты приняли за-
кон, уточняющий полномо-
чия органов власти по разра-
ботке и утверждению планов 
тушения природных пожаров. 
Закон приводит городское за-
конодательство в соответ-
ствие с федеральным. В ноя-
бре 2024 года вступил в силу 
федеральный закон, наделяю-
щий органы госвласти субъ-
ектов РФ полномочиями по 
разработке и утверждению 
таких планов. Принятый Мос-
гордумой закон закрепляет 
полномочия правительства 
Москвы в области пожарной 
безопасности. 
Важным утвержденным  депу-
татами документом стало со-
глашение о сотрудничестве 
с законодательными собрани-
ями Запорожской, Херсон-
ской и Рязанской областей. 
Оно предусматривает взаимо-
действие между парламента-
риями регионов, обмен опы-
том, совместное решение раз-
ных вопросов. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Правильно ухаживать за близкими научат 
преподаватели специальной школы
Проекту «Школа родствен-
ного ухода» исполнилось три 
года. Вчера в столичном Де-
партаменте труда и социаль-
ной защиты населения рас-
сказали, как он помогает мо-
сквичам. 

Уход за маломобильными 
людьми — задача не из лег-
ких. Нужно знать много дета-
лей и тонкостей, чтобы по-
мочь человеку, а не навре-
дить. В «Школе родственного 
ухода» слушатели изучают, 
как правильно ухаживать за 
близкими: мыть, кормить, 
перемещать, деликатно об-
щаться.
— Сегодня это полноценная 
образовательная экосистема, 
направленная на решение 
конкретных задач, с которы-
ми сталкиваются люди при 
уходе за пожилыми родствен-
никами. Проект играет важ-
ную роль и в поддержке се-
мей, столкнувшихся с необхо-
димостью заботы о маломо-
бильных людях. Он помогает 
улучшить качество жизни тех, 
кто нуждается в поддержке, 
и их родственников, обеспе-
чивающих уход, — отметили 
в департаменте.
Москвичам доступны бес-
платно шесть образователь-
ных программ, среди кото-
рых «Домашний уход за мало-
подвижным человеком», «Де-
менция: оценка, подходы 
и качество жизни», «Первая 
помощь», «Опека и попечи-
тельство над совершеннолет-
ними недееспособными и не 
полностью дееспособными 
гражданами», «Средства реа-
билитации в уходе» и «По-
жарная безопасность жилого 
помещения».
Сначала слушатели программ 
изучают теоретические мате-
риалы в онлайн-режиме, а за-
тем отрабатывают практиче-
ские навыки в симуляционных 

кабинетах Института допол-
нительного профессионально-
го образования работников 
социальной сферы города Мо-
сквы.
— На практических занятиях 
мы используем современные 
технологии: интерактивные 
манекены, костюм эмпатии 
и даже очки виртуальной ре-
альности. Это максимально 
приближает обучение к ре-
альным условиям ухода за 
близкими, — рассказала пре-
подаватель «Школы родствен-
ного ухода» Ирина Швецова. 
Москвичка Юлия Жигальцова 
ухаживает за 63-летней ма-
мой, занятия проекта посеща-
ет около полугода.
— У моей мамы сахарный диа-
бет, и по медицинским пока-
заниям пришлось ампутиро-
вать ей нижнюю конечность. 

Когда это случилось, очень 
тяжело морально было всем. 
Как ухаживать, толком не зна-
ла. Кроме того, очень хоте-
лось поддержки, которую 
я нашла в «Школе родственно-
го ухода», — рассказала Юлия. 
Благодаря проекту она не 
только научилась правильно 
помогать маме, но и обрела 
новых друзей, которые ее по-
нимают и поддерживают.
— Преподаватели дают много 
полезной информации и на-
выков. А если что-то непонят-
но, забыл, то они всегда на 
связи и готовы помочь сове-
том. Это очень ценно, — доба-
вила Юлия Жигальцова.
Оформить заявку на участие 
в проекте можно на сайте 
uhodschool.idposocial.ru.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

29 января. Преподаватель «Школы родственного ухода» Ирина Швецова демонстрирует 
участнице проекта Татьяне Фокиной правильный способ кормления маломобильного человека

ПАВЕЛ КЕЛЛЕР
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ 
ЗАЩИТЫ НАСЕЛЕНИЯ ГОРОДА МОСКВЫ

Уже более 3,5 тысячи москви-
чей прошли обучение и полу-
чили необходимые знания 
и навыки в рамках программы 
«Школа родственного ухода». 
Программа постоянно совер-
шенствуется и адаптируется 
под потребности участников, 
что делает ее максимально 
полезной и актуальной. 
Именно поэтому «Школа род-
ственного ухода» стала важ-
ным и полезным ресурсом 
для многих московских семей, 
помогая им справиться с жиз-
ненными трудностями и обе-
спечить достойный уход 
за своими близкими.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЛЕКСЕЙ ШАПОШНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСГОРДУМЫ

У утвержденных сегодня со-
глашений есть и своя особая 
роль. Сейчас как никогда важ-
на интеграция новых регио-
нов Российской Федерации 
в правовую, экономическую 
и социальную системы страны, 
поддержка стратегических 
отраслей и инфраструктурное 
развитие. Соглашения о со-
трудничестве с коллегами 
из Запорожской и Херсонской 
областей — это как раз шаг 
к такой интеграции, позволя-
ющий выстраивать законот-
ворческую и организационную 
работу с парламентами новых 
субъектов России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Г ород активно по-
могает компаниям 
столицы выходить 
на мировой рынок 
и заключать выгод-

ные контракты с зарубежны-
ми партнерами. Так, объем 
контрактов, заключенных 
при поддержке Московского 

экспортного центра (МЭЦ), 
превысил 26 миллиардов руб-
лей. Наибольшие объемы тор-
говли приходятся на Китай, 
Республику Беларусь, Узбеки-
стан, Индию, Боливию. 
В этом году активная работа 
по экспортному направлению 
продолжается — столичные 
предприниматели подают за-
явки на участие в междуна-
родных выставках и бизнес-
миссиях. Это отличная воз-
можность представить свой 
товар, пообщаться с коллега-
ми и обсудить детали делово-
го партнерства с потенциаль-
ными инвесторами.
Одно из таких предприятий — 
московская компания по про-
изводству мороженого. Она 
уже успела завоевать попу-
лярность в городе — десерт 
изготавливают без добавле-
ния сахара и вредных арома-
тизаторов. Свою продукцию 
компания продвигает и на за-
рубежные рынки. Ее предста-

витель Ксения Башмакова 
рассказала, что прошлым ле-
том они представили свое мо-
роженое китайским партне-
рам, которые им заинтересо-
вались.
— Город организовывает раз-
личные деловые конферен-
ции, на которых есть возмож-
ность пообщаться с иностран-
ными партнерами. На одной 
из них нам как раз и удалось 
обсудить экспорт нашей про-
дукции в Китай, — сообщила 
она. — Мы дали гостям проде-
густировать наше мороже-
ное, и они остались в полном 
восторге. Важно, что сейчас 
Москва активно развивает 
международное сотрудниче-
ство и дает компаниям воз-
можности заявить о себе.
Продукция бренда славится 
не только натуральным соста-
вом, но и необычными вкуса-
ми. Например, большой попу-
лярностью пользуется моро-
женое со вкусом пряника. 

Мороженое этого бренда по-
ставляется и в Дубай. Специ-
ально для этой страны в ком-
пании разработали вкус 
«вишня-кардамон-корица», 
так как на востоке любят де-
серты со специями и насы-
щенными ароматами. Ино-
странным партнерам, по сло-
вам Ксении, импонирует и то, 
что компания специализиру-
ется на разработке веганских 
продуктов —  то есть мороже-
ного без добавления молока. 
Это сейчас очень популярно 
за границей, однако такой 
технологией владеют далеко 
не все предприятия.
— Мы продолжим развивать 
международное сотрудниче-
ство, выпускать новые линей-
ки вкусов, — добавила Ксения 
Башмакова.
Кстати, новая программа под-
держки предпринимателей, 
разработанная МЭЦ, ориен-
тирована в том числе и на про-
изводителей продуктов пита-

ния. При участии компаний 
в бизнес-миссиях за рубежом 
город возьмет на себя расходы 
в части обустройства выста-
вочных площадок, организа-
ции переговоров и другие за-
траты.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мороженое со вкусом 
пряника полюбилось миру

В этом году мос-
ков ские экспорте-
ры примут уча-
стие в 36 бизнес-
миссиях в друже-
ственных стра-
нах. «ВМ» узнала 
у одной из таких 
компаний все 
подробности.

19 июля 2024 года. Представитель компании по производству мороженого Ксения Башмакова и посол Китайской Народной Республики Чжан Ханьхуэй во время 
дегустации мороженого, прошедшей в рамках мероприятий Российско-китайского делового дня в Москве. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА 

Бизнес 

ВИТАЛИЙ СТЕПАНОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
МОСКОВСКОГО ЭКСПОРТНОГО ЦЕНТРА
Среди пользователей за рубе-
жом пользуется большой по-
пулярностью наша пищевая 
продукция — это напитки, 
кондитерские изделия. Дан-
ный вид товаров уже несколь-
ко лет в рекордных объемах 
экспортируется в дружествен-
ные страны. В 2025 году 
мы сделаем все возможное, 
чтобы московских компаний 
с мировым именем стало еще 
больше.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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различных категорий граждан, включая мало-
мобильные группы населения, — сказала 
в свою очередь председатель Москомархитек-
туры Юлиана Княжевская.

Онлайн-услуги как неотъемлемая 
часть совершенствования отрасли
За год Москомархитектура выпустила решения 
по почти 60 тысячам заявок на предоставление 
госуслуг в области архитектуры и строитель-
ства. Их подали через портал mos.ru. 
Онлайн-услуги в сфере градостроительства 
значительно ускоряют процесс получения до-
кументов и уменьшают административные 
препятствия при согласованиях. Это важный 
этап в цифровизации строительной отрасли. 
В 2023 году специалисты приняли решения по 
57,1 тысячи обращений на предоставление го-
сударственных услуг, оказываемых Москомар-
хитектурой, а в 2024 году — по 59,4 тысячи.
В прошлом году самыми востребованными го-
сударственными услугами Москомархитекту-
ры, которые доступны в электронном формате 
на портале mos.ru, стали «Приемка исполни-
тельной документации для ведения Сводного 
плана подземных коммуникаций и сооруже-
ний в городе Москве», «Подготовка и выдача 
градостроительных планов земельных участ-
ков в городе Москве», «Приемка материалов 
и результатов инженерных изысканий для раз-
мещения в государственной информационной 
системе обеспечения градостроительной дея-
тельности города Москвы». 
— В 2024-м выдали более девяти тысяч градо-
строительных планов земельных участков, 
11 тысяч уведомлений о приемке материалов 
и результатов инженерных изысканий для раз-
мещения в государственной информационной 
системе обеспечения градостроительной дея-
тельности Москвы. Также оформлено почти 
14 тысяч решений о приемке исполнительной 
документации для ведения Сводного плана 
подземных коммуникаций и сооружений в сто-
лице, — добавили в Москомархитектуре.
Как отметили в столичном Департаменте ин-
формационных технологий, востребован-
ность онлайн-услуг ежегодно растет благодаря 
их удобному формату. Воспользоваться ими 
можно, выбрав в каталоге услуг для бизнеса на 
mos.ru раздел «Строительство, реконструкция 
и ремонт», а затем — нужную услугу. 
— Для получения ее в электронном виде юри-
дическим лицам и индивидуальным предпри-
нимателям необходимо создать на портале ка-
бинет организации, — уточнили в ведомстве.

цепции обновления общественных про-
странств в районах: Южное Бутово, Соколиная 
Гора и Чертаново Центральное. Здесь планиру-
ется благоустроить парк имени 30-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне, сквер по 
адресу: 3-я улица Соколиной Горы, 21, и сквер 
в районе дома № 21 по улице Академика Семе-
нова. Будут оборудованы детские и спортивные 
площадки, зоны тихого отдыха, сохранятся 
и дополнятся зеленые зоны.
Сегодня в каждом жилом комплексе обязатель-
но выделяется место для игровой площадки 
с разным оборудованием. Например, для детей 
школьного возраста строят большие спортив-
но-игровые комплексы, а для малышей — пе-
сочницы, лесенки и горки. 
С развитием города постепенно меняется 
и формат школ: из отдельно стоящих зданий 
с открытыми стадионами они превращаются 
в большие образовательные кластеры с физ-
культурно-оздоровительными комплексами 
и уличными площадками для игр. В результате 
традиционная школа становится не только об-

разовательным учреждением, но и центром 
спортивной и культурной жизни микрорайона. 
В свободное от учебы время сюда могут прихо-
дить все желающие.
По нашим проектам за последние пять лет бла-
гоустроено 18 школьных территорий. Мы ста-
раемся создавать наиболее безопасные, ком-
фортные и инклюзивные пространства, кото-
рые смогут способствовать физическому и эмо-
циональному развитию учеников.
Мы говорим о новациях. Артем, а как исполь-
зуются цифровые технологии в градострои-
тельстве?
В современном мире технологии стали неотъ-
емлемой частью нашей жизни. Они проникли 
во все отрасли, и наша, конечно, не исключе-
ние. С каждым новым изобретением или мето-
дом взгляд на развитие городов меняется. Циф-

ровизация позволяет нам комплексно подхо-
дить к планированию территорий. 
В Москве с 2019 года активно используется 
цифровой двойник города — это точная 
3D-копия столицы, созданная из более чем 
12 миллионов фотоснимков. Она аккумулирует 
в себе аналитические и визуальные данные гра-
достроительной сферы города: жилые и ком-
мерческие строения, транспортную инфра-
структуру, объекты здравоохранения и образо-
вания. Цифровой двойник города позволяет 
заранее смоделировать управленческие реше-
ния в сферах градостроительства и благоу-
стройства, а также контролировать ход реали-
зации градостроительных проектов. 
Каким вы видите вектор развития Москвы? Будет 
ли отрасль претерпевать изменения в будущем?
Сегодня главная цель Москвы — стать лучшим 
мегаполисом, и мы уверенно движемся к этому, 
ежегодно доказывая, что у нас есть силы, потен-
циал и ресурсы для развития. Будущее столицы 
заключается в использовании передовых тех-
нологий и постоянной адаптации города под 
запросы жителей, учитывая современные трен-
ды. Один из них — концепция планирования 
города, при которой все необходимое для горо-
жан доступно в пределах 15-минутной пешей 
доступности: дом, работа, здравоохранение, 
образование и досуг. ГлавАПУ в своих проектах 
стремится обеспечить жителей будущих квар-
талов всей необходимой инфраструктурой.
В каждом районе появляются новые простран-
ства и привлекательные локации, где можно 
интересно провести время. Планы города дол-
госрочны и масштабны. Вектор развития горо-
да — формирование качественной и доступной 
среды во всех районах.

Метро охватит отдаленные районы

За прошедший год Москомархитектура утвер-
дила 18 проектов планировки территории сто-
личного метро. Как сообщил заместитель мэра 
Москвы по вопросам градостроительной поли-
тики и строительства Владимир Ефимов, наи-
более значимым проектом этого года можно 
назвать проектирование Рублево-Архангель-
ской линии метро от станции «Липовая Роща» 
до «Ильинской». 
— Реализация этого проекта не только значи-
тельно сократит время в пути для горожан, но 
и создаст новые возможности для развития ин-
фраструктуры и бизнеса в прилегающих райо-
нах. Открытие Рублево-Архангельской линии 
улучшит транспортное обслуживание около 
одного миллиона жителей в семи районах горо-
да, — отметил Владимир Ефимов.
Появление новых линий метро — важный шаг 
для создания более удобной городской среды.
— Каждый новый проект — это не просто про-
ектирование новых станций, это создание ком-
фортных условий для передвижения горожан. 
При разработке город учитывает потребности 

С
толица постоянно и пла-
номерно развивается: 
появляются новые скве-
ры и парки, возводятся 
современные жилые 
кварталы и знаковые 
объекты, развиваются 
общественные про-
странства и транспорт-

ная инфраструктура. Все это делает жизнь мо-
сквичей комфортнее. И соответствует задачам, 
которые поставил перед градостроителями мэр 
Москвы Сергей Собянин. 

Формирование доступной 
и комфортной среды
Первый заместитель директора — главный ар-
хитектор ГБУ «ГлавАПУ» Артем Дедков (на фо-
то) рассказал о роли профессии градостроите-
ля, проектах по созданию комфортных про-
странств в Москве и будущем столицы.
Артем Геннадьевич, как по-вашему, в чем заклю-
чается важность профессии градостроителя и на-
сколько она сейчас востребована?
Градостроитель — это человек, который рабо-
тает с настоящим, чтобы определить будущее. 
Его задача — предугадать возможные сценарии 
и перспективы развития города, чтобы создать 
такую среду, которая удовлетворяла бы потреб-
ности горожан и была актуальной на длитель-
ную перспективу.
Над этой масштабной миссией трудится мно-
жество специалистов: архитекторов, транспор-
тников, инженеров, экологов, градэкономи-
стов, дизайнеров, — которые работают в ко-
манде, предлагают идеи и ищут наиболее эф-
фективные городские решения. 
Наша профессия появилась много веков назад 
и все еще не утратила своей актуальности. Бо-
лее того, города растут и развиваются, и вместе 
с этим увеличивается потребность в професси-
оналах, которые могут грамотно планировать 
территории и реализовывать грандиозные про-
екты. Команда ГлавАПУ — это молодой коллек-
тив. В нашем штате много начинающих специ-
алистов, недавно окончивших вузы. И мы дела-
ем все возможное, чтобы они быстро адаптиро-
вались к рабочим процессам. Так, в этом году 
мы разработали большую стратегию обучения 
сотрудников. Запустили цикл лекций, где наши 
опытные коллеги делятся важными аспектами 
градостроительной деятельности. На будущее 
у нас много планов по развитию навыков моло-
дых специалистов и становлению их лучшими 
профессионалами отрасли. 
Какие проекты сейчас реализуются в столице 
для создания комфортной городской среды?
Москва заметно преобразилась за последние 
15 лет. Реализовано много масштабных проек-
тов, которые вывели столицу на новый уровень 
по качеству городской среды. Сегодня Москва 
уже занимает первое место в российском рей-
тинге по этому показателю.
Прошло более семи лет с запуска программы 
реновации, и она зарекомендовала себя как 
лучшая мировая практика по улучшению жи-
лищных условий. ГлавАПУ также приняло в ней 
участие, разработав 47 проектов планировки.
Важный ресурс для развития города сейчас — 
бывшие промышленные зоны, неэффективно 
используемые и незастроенные участки, кото-
рые реорганизуются по программе комплекс-
ного развития территорий (КРТ).
Так, в 2024 году был утвержден проект плани-
ровки территории бывшего авиазавода «МиГ» 
на Ленинградском проспекте площадью более 
90 гектаров. Здесь на месте старых производств 
появятся новые и качественные пространства 
с жильем, общественно-деловой застройкой 
и всей необходимой инфраструктурой. Кроме 
того, территория станет проницаемой благода-
ря созданию новых велопешеходных связей. 
Это значимая и масштабная работа, которая 
будет реализовываться не один год. 
Одним из крупнейших проектов ГлавАПУ за по-
следнее время стала разработка территории 
в районах Можайский и Очаково-Матвеевское. 
Мы предложили реорганизовать территорию 
площадью 282,6 гектара, обеспечив будущих 
жителей жилой застройкой, образовательны-
ми учреждениями и объектами коммерческой 
инфраструктуры. Наши специалисты тщатель-
но проанализировали местность и достигли не-
обходимого баланса между жилыми и админи-
стративно-деловыми зданиями. Сеть инженер-
ных коммуникаций спроектирована с учетом 
будущего строительства в новых кварталах. 
Территорию интегрируют в транспортную сеть 
города, обеспечивая комфорт жителей благо-
даря пешеходным маршрутам и велосипедным 
дорожкам. Они свяжут кварталы с долиной ре-
ки Сетунь и станцией метро «Давыдково» Боль-
шой кольцевой линии.
В этом году завершен очередной цикл благоу-
стройства по методу соучаствующего проекти-
рования, которое осуществляется в рамках про-
граммы мэра Москвы «Мой район». Его суть 
состоит в совместных обсуждениях жителей 
и проектировщиков того, как будет выглядеть 
их двор. За четыре года силами ГлавАПУ было 
спроектировано 18 дворовых территорий. 
В этом году наши сотрудники разработали кон-

Сегодня в Москве активно создаются самые разные объекты: от масштабных транспортных развязок и уникальных станций метро до современных школ и детских 
садов в районах, некогда бывших промышленными площадками. Кто строит Москву, какие задачи стоят перед специалистами, что помогает повышать скорость 

выполнения работ, какие новые инструменты помогут развитию индустрии, выясняла «ВМ». 

Вектор развития города — адаптация под запросы жителей с учетом современных трендов

Будущее строится сейчас

ВАСИЛИСА 
ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

У Москвы есть 
цифровой двойник.
Это точная трехмерная 
компьютерная 
модель мегаполиса, 
созданная из фото 

Миллионы 
новых зданий

Строительство — 
важнейшая часть го-
родской экономики 
и социального разви-
тия. Наши строители 
каждый год прокла-
дывают сотни кило-
метров новых дорог 
и десятки — новых 
линий метро, возво-

дят жилые дома, промышленные зда-
ния, социальные объекты: больницы, 
поликлиники, объекты образования. 
Столичный Стройкомплекс дает стабиль-
ную работу сотням тысяч человек. А еще 
это отрасль, которая «создает огромный 
мультипликативный эффект в масштабах 
всей страны».
Сейчас крайне важно создать условия 
для продолжения всех столичных стро-
ек. Задача — помочь отрасли гибко 
адаптироваться к не самым простым ны-
нешним услови-
ям, справиться 
с последствия-
ми санкций. 
И, несмотря 
ни на что, есть 
уверенность, 
что нам удастся 
удержать в Мо-
скве рекордные 
(без всякого 
преувеличения) 
темпы строи-
тельства и реа-
лизовать все 
планы и про-
граммы.
Посмотрите, десятки крупнейших градо-
строительных проектов, многие из кото-
рых не имеют аналогов в мире, — по-
следние годы столица строит и строит. 
Миллионы квадратных метров жилья 
и иной недвижимости, сотни важнейших 
социальных объектов, многие сотни 
километров многополосных дорог 
и уникальных развязок и, конечно, ме-
тро: собравшая не один мировой рекорд 
Большая кольцевая линия, новые ра-
диусы и станции, подземка развивается 
небывалыми в новейшей истории города 
темпами. 
Но власти Москвы не собираются по-
чивать на лаврах: перед столичными 
строителями стоит еще немало конкрет-
ных задач, которые в нашем стремитель-
ном, динамичном городе решаются 
в режиме 24/7!

Мнение

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

6 мая 2023 года. Строительство станции метро «Аэропорт Внуково». Работы здесь вели круглосуточно. В них принимали участие в том числе арматурщик Федор Муравьев (слева) и сварщик Султан Байбуиснов. Сегодня станция 
принимает пассажиров, став первой, которую возвели в России у аэропорта. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
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Благотворительный фонд 
«Руспомощь» образован 
членами Землячества 
донбассовцев 15 ноября 
2016 года для оказания 
поддержки жителям До-
нецкой и Луганской на-
родных республик, а поз-
же и Запорожской 
и  Херсонской областей. 
Они реализуют социаль-
ные проекты, направлен-
ные на духовно-нрав-
ственное воспитание под-
растающего поколения.

СПРАВКА

Память годы не сотрут, 
историю хранят студенты

В Луганской Народной Ре-
спублике (ЛНР) на террито-
рии Ровеньковского техни-
ко-экономического коллед-
жа приступили к реализации 
проекта «Аллея памяти».

В рамках восстановления 
и развития инфраструктуры 
и культурных объектов в ЛНР 
с 1 мая по 1 ноября 2024 года 
прошел творческий конкурс 
«Новая республика — руками 
молодежи». Победу одержала 
студентка Ровеньковского 
колледжа Мария Хиль с проек-
том «Аллея памяти». 
Для своей программы по вос-
становлению девушка создала 
макет территории вокруг па-
мятника Герою Советского 
Союза Александру Бурде, 
установленного перед ее 
учебным заведением. С помо-
щью изготовленной миниа-
тюры Мария наглядно проде-
монстрировала свою идею. 
— Несколько лет назад мы по-
садили дуб, установили мемо-
риал и повесили табличку, где 
указано, что это сделано 
в честь Героя Советского Сою-
за Александра Федоровича 
Бурды, — рассказывает дирек-

тор Ровеньковского технико-
экономического колледжа 
Александр Дудник. — Место 
стало точкой притяжения для 
жителей нашего города. Заме-
тив это, наша студентка Ма-
рия Хиль взялась за разработ-
ку проекта «Аллея памяти». 
Колледжу идея девушки по-
нравилась. Было принято ре-

шение проект осуществить. 
Так, в новой облагороженной 
зоне появятся интерактивные 
таблички с QR-кодами. Отска-
нировав их, люди узнают 
о подвигах героев участников 
Великой Отечественной вой-
ны и спецоперации.
— Городские власти предло-
жили нам помощь с реализа-
цией проекта. Они взяли на 
себя все земельные работы. 
Но заняться этим получится 
только с приходом тепла, — 
отмечает Александр Дуд-
ник. — Мы же, в свою очередь, 
пока занимаемся закупкой 
всего необходимого: новых 
лавочек, мусорных баков, 
бордюрных камней (поребри-
ков). Планируем посадить не-
сколько туй. 
Кроме Марии Хиль регио-
нальный конкурс выиграл 
другой студент Ровеньковско-
го колледжа, Михаил Иконни-
ков, с проектом «СтрелОк», 
в рамках которого будет про-
изведено восстановление 
исторического тира, закрыв-
шегося после распада Совет-
ского Союза.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

27 января. Жители города Ровеньки возлагают цветы перед памятником Герою Советского 
Союза Александру Федоровичу Бурде

Сорвал планы врага
Капитан Виктор Шал-
дин (1) руководил группой 
российских военнослужа-
щих и выполнял задачу 
по поиску вооруженных 
формирований противника.
Продвигаясь по местности, 
Виктор обнаружил группу 
украинских боевиков. Про-
тивник готовил засаду 
на предполагаемом пути 
следования колонны рос-
сийских войск. Быстро со-
риентировавшись в ситуа-
ции, Виктор принял реше-
ние атаковать врага пер-
вым. Капитан Шалдин 
вместе со своей группой со-
вершил маневр, используя 
неровности местности. На-
ши бойцы скрытно вышли 
в тыл боевиков и, застав их 
врасплох, уничтожили 
часть живой силы и технику 
врага. Решительные дей-
ствия российских военнос-
лужащих не дали против-
нику возможности оценить 
обстановку и отразить ата-
ку. Понеся потери, группа 

украинских боевиков была 
вынуждена оставить пози-
ции и отступить.
Смелые и решительные 
действия капитана Виктора 
Шалдина позволили со-
рвать планы врага. Благо-
даря этому колонны рос-
сийских войск смогли 
перей ти в заданный район 
без потерь.

Спас товарищей, 
рискуя жизнью
Ефрейтор Денис Черка-
сов (2) действовал в соста-
ве эвакуационной группы. 
В зоне специальной воен-
ной операции он выполнял 
задачи по оказанию первой 
медицинской помощи 
и эвакуации раненых рос-
сийских военнослужащих 
с передовых позиций в го-
спитали.
Ефрейтор Черкасов неод-
нократно находился на ли-
нии боевого соприкоснове-
ния под постоянными ар-
тиллерийскими обстрела-
ми и атаками FPV-дронов 
противника. Несмотря 
на опасность, рискуя соб-
ственной жизнью, Денис 
продолжал оказывать не-
отложную помощь ране-
ным товарищам. Черкасов 
перевязывал военнослу-
жащих, останавливал кро-
вотечения при травмах раз-
личной степени тяжести. 
В общей сложности за вре-
мя своей службы в зоне 
спецоперации Денис ока-
зал медицинскую помощь 
более 70 нашим военнос-
лужащим.
Благодаря самоотвержен-
ным действиям и професси-
ональным навыкам ефрей-
тора Черкасова удалось 
не только сохранить жизни 
и здоровье российских сол-
дат, но и обеспечить вы-
полнение боевых задач 
подразделения.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО 
d.prohorenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Р уководитель Бла-
готворительного 
фонда «Руспо-
мощь» Василий 
Александров рас-

сказывает, что в конце января 
он отвез в Запорожскую об-
ласть и Донецкую Народную 
Республику 50 тонн гумани-
тарного груза.
— Очень большая партия гум-
помощи предназначалась для 
88-й разведывательно-штур-
мовой бригады «Эспаньола». 
Передали продукты питания, 
средства гигиены, запчасти 
для техники, квадроцикл, — 
говорит Александров.
Другие воинские подразделе-
ния также получили гумани-
тарную помощь. Она состоит 
из комплектов военной фор-
мы, средств гигиены, запча-
стей для техники, необходи-
мых медикаментов для госпи-
талей и аптечек для бойцов. 
— Помимо этого, в каждую 
поездку я беру с собой гумани-
тарную помощь для мирных 
жителей, которые находятся 
в пунктах временного разме-
щения (ПВР). В предыдущий 
рейс я привез им продукты пи-
тания, средства гигиены, по-
стельное белье. Средства ги-
гиены заказывают все вре-
мя, — продолжает Василий.
Кроме того, фонд «Руспо-
мощь» отправляет на Донбасс 
корм для животных.

— После начала боевых дей-
ствий в 2014 году, развязан-
ных украинскими национали-
стами, много животных оста-
лось без хозяев. Некоторые 
жители покинули террито-
рию, фактически оставив пи-
томцев на улице. Поэтому 
важно работать и в этом на-
правлении, — объясняет 
Александров. 
По его словам, животные тя-
нутся к военным, так как рос-
сийские бойцы всегда их под-
кармливают. 
— Я заметил, что вокруг каж-
дого подразделения много ко-
шек и собак. Наши солдаты 
дают им приют и тепло, — 
улыбается Василий.

Также фонд «Руспомощь» по-
могает женскому монастырю 
«Призри на смирение», кото-
рый находится под Лисичан-
ском в ДНР.
— Туда постоянно мы отправ-
ляем продукты питания 
и корм, так как туда за едой 
приходят животные со всей 
округи. Сейчас там живет бо-
лее 30 кошек. Есть и соба-
ки, — говорит Василий.
Александров регулярно помо-
гает и солдатам. Так, в дека-
бре он совместно с фондом 
«Христианское милосердие» 
отправил несколько фур с те-
пловыми пушками, генерато-
рами, резиной для транспор-
та, запчастями.

Регулярно руководитель фон-
да «Руспомощь» Александров 
оказывает и материальную 
помощь для восстановления 
разрушенных храмов на Дон-
бассе.
— Украинские националисты 
всегда бьют по церквям во 
время служб в выходные 
и праздничные дни. Но надо 
отдать должное священнослу-
жителям — никто из них не 
побоялся и продолжал прово-
дить литургии и другие обря-
ды даже под сильными об-
стрелами, — рассказывает 
Александров.
Он узнает, что требуется кон-
кретному храму. Иногда Алек-
сандров передает им доски, 

кирпичи и другие строймате-
риалы.
Также в Донецком аэропорту 
установили поклонный крест. 
Место выбрали не случайно, 
так как именно здесь народ-
ное ополчение ДНР одержало 
первую победу над ВСУ в мае 
2014 года. 
А недавно за большую работу 
по восстановлению право-
славных храмов и помощь мо-
настырям Василию Алексан-
дрову вручили медаль «За ми-
лосердное служение».
Сейчас директор фонда соби-
рает новый груз для отправки 
в Белгородскую область.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Литургии продолжаются даже
под взрывами снарядов 
Из очередной по-
ездки на Донбасс 
вернулся дирек-
тор Благотвори-
тельного фонда 
«Руспомощь» Ва-
силий Алексан-
дров. Он уже на-
чал сбор новой 
партии груза 
для российских 
бойцов.

19 января. Военнослужащие 88-й разведывательно-штурмовой бригады «Эспаньола» в Запорожской области принимают гуманитарный груз, переданный директором 
Благотворительного фонда «Руспомощь» Василием Александровым

сVои люди

29 января. Боец дивизиона РСЗО 9-й бригады 51-й гвардейской общевойсковой армии Южного 
военного округа во время запуска агитационного снаряда на Дзержинском направлении. Донецкие 
СМИ сообщают, что заголовки листовок звучат так: «ВС РФ берет вас в окружение!», «Режим 
Зеленского не стоит слез твоих родных и близких». Боевикам ВСУ предлагают сложить оружие
и сдаться самостоятельно, чтобы сохранить жизнь.

ФОТОФАКТ

Современные роботизированные комплексы 
помогают успешно выполнять задачи
Министр обороны России Андрей Белоусов провел рабо-
чее совещание на пункте управления Южной группировки 
войск. Во время официальной встречи командующий 
группировкой генерал-полковник Александр Санчик до-
ложил о текущей обстановке на фронте. Кроме того, Бело-
усову были представлены современные роботизирован-
ные комплексы для доставки материалов и нанесения 
удара по противнику. А также он ознакомился с работой 
подразделения, где происходит обслуживание и ремонт 
БПЛА, быстросборных мобильных платформ и другой во-
енной техники.
■
Освободили населенный пункт
Российской войска взяли под контроль населенный пункт 
Новоелизаветовка в Донецкой Народной Республике. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны РФ. Известно, 
что село освободили бойцы подразделения группировки 
войск «Центр».
■
Взяли инициативу на поле боя
Российские войска продвигаются от освобожденной Ве-
ликой Новоселки в Донецкой Народной Республике к За-
порожской области, в том числе в районе ботанического 
заказника «Балка Северная». Об этом рассказал предсе-
датель комиссии по вопросам суверенитета, патриотиче-
ским проектам и поддержке ветеранов Общественной па-
латы России Владимир Рогов. 
■ 
Украинские националисты угрожают расстрелом 
своим же подчиненным
Командир бригады ВСУ угрожает своим подчиненным 
расстрелом за отказ от выполнения приказа. Об этом рас-
сказал Минобороны РФ пленный украинский военно-
служащий Иван Сташук. По его словам, он попал в ряды 
вооруженных сил Украины, когда пошел на встречу с дру-
гом. Их остановили сотрудники Территориального центра 
комплектования (ТЦК) под предлогом проверки докумен-
тов. Но домой гражданских так и не отпустили.
■
Осужден иностранный наемник
В Главном следственном управлении Следственного ко-
митета РФ собрали доказательства, подтверждающие 
участие гражданина Грузии Автандила Каджая в боевых 
действиях на стороне Украины с марта по июль 2022 года. 
Установлено, что перед этим он прошел военную подго-
товку. А также получил оружие и обмундирование. Ино-
странец заочно осужден на шесть лет лишения свободы.
■
Поддержка участников спецоперации остается 
приоритетом в работе сенаторов
По решению президента РФ Владимира Путина 2025 год 
объявлен Годом защитника Отечества, заявила предсе-
датель Совета Федерации Валентина Матвиенко. По ее 
словам, сенаторы донастроят вопросы правовой и соци-
альной защиты наших бойцов. Также будут внимательно 
следить за тем, насколько эффективно реализуются уже 
принятые законы, как выстроена работа в регионах по ре-
абилитации, трудоустройству и другим направлениям.
■
Противник боится потерять позиции
Российская армия оказывает основное давление на участ-
ке украинской группировки «Хортица», заявил главно-
командующий вооруженными силами Украины Александр 
Сырский. В связи с этим был отдан приказ «сдержать на-
тиск» Вооруженных сил РФ.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

Непоколебимый дух солдатских матерей и жен 
вдохновляет на свершения 
Вчера в Национальном цен-
тре «Россия» показали музы-
кально-поэтический спек-
такль «Сестры». Сценарист 
постановки Олеся Шигина 
рассказала «ВМ», что произ-
ведение она посвятила геро-
ям спецоперации и их люби-
мым женщинам.

Музыкально-поэтический 
спектакль «Сестры» посвящен 
матерям, женам и сестрам 
участников СВО. Сценарий 
написан фронтовым докумен-
талистом, поэтом Олесей Ши-
гиной. Она с 2022 года выез-
жает на фронт, чтобы пооб-
щаться с бойцами и помочь 
им, когда есть такая возмож-
ность. 
— На поле боя просто нет пу-
стых людей. Каждый перепол-
нен любовью к своей стране 
и повышенным чувством от-
ветственности, — говорит 
Олеся Шигина.
За спинами наших защитни-
ков всегда стоит кто-то еще — 

их семья. Олесе Шигиной уда-
лось познакомиться с родны-
ми некоторых бойцов. Это 
были величайшие русские 
женщины — жены и матери. 
Они поразили сценариста 
своей простотой, восприни-
мающейся для нашего народа 
как наивысшая степень по-
хвалы. Это значит, что чело-
век в меру воспитан, умен 
и обладает тем самым рус-
ским духом. Именно им по-
священ спектакль «Сестры». 
Сама авторская идея поста-
новки родилась во время съе-
мок документального фильма 
на фронте и в тылу, в процессе 
бесед с солдатами и их семья-
ми. Сценарист хотела пока-
зать зрителю, что каждая ге-
роиня — это реальный чело-
век, живущий среди нас. Все 
они разные, но объединены 
волей к победе и невероят-
ным умением любить и ждать. 
Поэтому произведение рас-
скажет в первую очередь об 
этом теплом, светлом чувстве, 

на которое способны далеко 
не все.
— В спектакле нет ни одного 
выдуманного слова. А лишь 
монологи героинь, которых 
я встретила, ребят, с которы-
ми я пообщалась на фрон-
те, — говорит Олеся Шигина.
Кроме того, фронт не может 
существовать без музыки, как 
и наш народ. Там всегда най-
дется место для душевных ме-
лодий под гитару. Так и спек-
такль весь пронизан песней. 
Центральной композицией 
стали строки поэта Сергея 
Есенина: «Гой ты, Русь, моя 
родная...» Каждая нота отра-
зит главный смысл того, что 
заложено в спектакле.
Люди должны быть пропита-
ны преданностью своей стра-
не, чтобы стать примером для 
молодежи, отмечает Олеся 
Шигина. Тогда они последуют 
примеру старших и захотят 
быть такими же.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ТАТЬЯНА ХРИПАЧЕВА
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ 
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА РОВЕНЬКИ
Указом президента Россий-
ской Федерации Владимира 
Путина 2025 год назначен Го-
дом защитника Отечества. 
В честь этого мы уделим осо-
бое внимание сохранению па-
мяти о подвигах наших пред-
ков и нынешних героев. Мы 
считаем, что знание истории 
очень важно для общества, 
ведь без прошлого нет буду-
щего. Администрация нашего 
городского округа окажет всю 
необходимую помощь в реа-
лизации проекта по восста-
новлению инфраструктуры 
и культурных объектов «Аллея 
славы».
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Беспилотный летатель-
ный аппарат (БПЛА) — 
это воздушное судно, ко-
торое управляется пило-
том. Правда, во время ма-
невра человек находится 
не на борту такого «само-
лета», а на земле и управ-
ляет воздушной машиной 
с помощью специального 
устройства. 
Существует несколько 
типов беспилотников. 
Одни не только получают 
команды, но и сами пере-
дают информацию в ре-
альном времени. Вторые 
запрограммированы 
на выполнение какой-ли-
бо определенной задачи. 
Третьи могут выполнять 
все вышеперечисленные 
функции. 

СПРАВКА

Используют 
опыт Великой 
Победы
Вчера в Центральном доме 
Российской армии имени 
М. В. Фрунзе прошла научно-
практическая конференция 
«Поворот всемирной исто-
рии. Опыт Великой Победы 
над фашизмом».

В обсуждении участвовали 
представители администра-
ции президента РФ, Военной 
академии Генерального шта-
ба и Общевойсковой акаде-
мии Вооруженных сил.
Член Общественной палаты 
РФ, председатель совета ди-
ректоров Национальной ассо-
циации офицеров запаса Во-
оруженных сил «Мегапир», 
доктор философских наук 
Александр Каньшин отметил, 
что сейчас мир стремится 
к многополярности. 
— Все громче звучит голос 
большей части человечества, 
которую еще недавно называ-
ли «странами Третьего мира», 
а также лидеров мировой по-
литики — России и Китая. 
В этом направлении мы взаи-
модействуем с Индией, Брази-
лией, ЮАР, другими страна-
ми, входящими в БРИКС, и го-
сударствами Азии, Африки 
и Латинской Америки, — объ-
яснил Каньшин.
По его словам, установлению 
многополярности мешают 
страны «золотого миллиарда» 
под диктатом США. Они ведут 
к нестабильности в мировой 
политике и экономике, росту 
общей и региональной напря-
женности, в том числе к во-
оруженным конфликтам. 
— В этих условиях опыт побе-
ды над фашизмом в Великой 
Отечественной войне, в кото-
рой решающую роль сыграла 
наша страна, наш народ и на-
ши вооруженные силы, имеет 
непреходящее значение, — 
отметил Каньшин.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Отечественный контроллер улучшит 
работу беспилотников
Студенты НИТУ МИСИС ре-
шили внести свою лепту в от-
ечественные разработки 
и создали улучшенный по-
летный контроллер «Стриж», 
который поможет нашим 
беспилотным летальным ап-
паратам (БПЛА) прекрасно 
ориентироваться в воздухе. 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нила подробности. 

Идея разработать свое устрой-
ство пришла пару лет назад. 
Руководитель проекта, сту-
дент четвертого курса кафе-
дры полупроводниковой элек-
троники и физики полупровод-
ников, руководитель Клуба 
разработчиков радиоэлектро-
ники Сергей Хейфец еще со 
школы занимался робототех-
никой и не раз сталкивался 
с проблемой. Некоторые важ-
ные составляющие для проек-
тов, закупающиеся за рубе-

жом, не совсем удобны для 
использования в нашей стра-
не. Компоненты постоянно 
приходилось переделывать 
под себя. 
Поэтому студенты 
решили разрабо-
тать контроллер — 
своеобразный мозг 
любого электрон-
ного устройства, 
который помога-
ет управлять в том 
числе беспилотни-
ком. Причем сде-
лать его нужно 
было преимуще-
ственно с исполь-
зованием отечественных 
микросхем, разъемов и ми-
кроконтроллеров. 
— Правда, совсем без исполь-
зования зарубежных деталей 
не обошлось. Но наш контрол-
лер примерно на 50–70 про-
центов состоит из отечествен-

ных компонентов, — говорит 
Сергей Хейфец. 
На создание устройства ушло 
около двух лет, а над его раз-

работкой трудились десять 
человек, которые смогли сде-
лать улучшенный отечествен-
ный аналог. Благодаря кон-
троллеру студентов наши 
БПЛА смогут лучше ориенти-
роваться в воздухе даже при 
потере сигнала GPS, управ-

ляться при помощи сетей со-
товой связи, станут более на-
дежными. 
Отечественным решили сде-
лать и название контроллера.
— Мы считаем это более пра-
вильным и логичным, — объ-
ясняет Сергей Хейфец. — 
Многие разработки в авиации 
и БПЛА принято связывать 
с птицами и называть в их 
честь. Мы решили, что наш 
проект будет носить имя 
«Стриж». 
Рынок уже оценил контрол-
лер по достоинству. Сергей 
Хейфец отмечает, что разра-
боткой заинтересовались де-
сять компаний с потенциаль-
ным заказом свыше тысячи 
контроллеров в год. Также 
«Стриж» может использовать-
ся не только в беспилотниках, 
но и в робототехнике. 
АЛИНА ЗИНИНА
a.zinina@vm.ru

Юная гимнастка завоевала 
сразу две золотые медали
Ученица 8-го класса школы 
№ 293 имени А. Т. Твардов-
ского Алиса Хатеева завое-
вала две золотые медали 
на Международном турнире 
по художественной гимна-
стике памяти заслуженного 
тренера СССР Кримлины 
Мкртчан в Ереване.

В детстве у Алисы были про-
блемы со стопами, и врач по-
советовал ей заняться спор-
том. Открыв для себя мир ху-
дожественной гимнастики, 
девочка поняла, что нашла 
свое призвание. И даже ког-
да необходимость в регуляр-
ных тренировках отпала, 
Алиса продолжила занятия 
в Спортивном клубе Анны 
Свириной.
— Меня восхищают грация 
и пластика, которые неотде-
лимы от художественной гим-
настики, — объясняет Али-
са. — У меня есть кумиры, ко-
торые вдохновляют меня ста-
новиться лучше: София 
Ильтерякова, Лала Крамарен-
ко и Анна Попова. Я слежу за 
их выступлениями, они пол-
ны мастерства и артистизма, 
к которым я стремлюсь.
Еще одной важной фигурой 
и примером для подражания 
в жизни медалистки стала ее 
главный тренер, мастер спор-
та международного класса 
Анна Свирина. Девочка уве-
рена, что в будущем хочет 
пойти по ее стопам.
— Мне хотелось бы стать как 
Анна Викторовна, — расска-
зывает Алиса. — Ведь она не 
только мастер спорта, но и су-
дья международной катего-
рии. Это высшая степень су-
действа. Таких людей во всем 
мире всего 15. Со мной всегда 
рядом и второй тренер — Ека-
терина Викторовна Свирина. 
Она приняла меня в клуб, а те-
перь готовит ко всем важным 
соревнованиям.

Чтобы достичь столь высоких 
результатов, необходимо мно-
го и упорно работать, уверена 
восьмиклассница. Однако на 
пути к победе иногда случают-
ся разные неприятности. Так, 
например, перед соревнова-
ниями в Армении Алиса забо-
лела. И времени на подготов-
ку к турниру у нее оставалось 
совсем немного.
— Конечно, беспокоилась из-
за этого, но по большей части 
я как будто была во сне, — 
вспоминает гимнастка. — Пе-
ред самим номером в голове 
было только желание высту-
пить достойно. А выходя на 
ковер, я обычно оставляю все 
переживания где-то за его 
пределами и стараюсь просто 
получать удовольствие.
Регулярные тренировки 
и огромная самоотдача при-
несли свои плоды. Алиса за-
воевала золотые медали за 
выступления с мячом и була-
вами. После объявления ре-

зультатов школьница долго 
не могла поверить в победу.
— Тренеры и судьи меня хва-
лили, соперницы поздравля-
ли, но я как будто не осознава-
ла, что все это происходит 
именно со мной, — рассказы-
вает медалистка. — Понима-
ние пришло только уже по 
возвращении в Москву.
Алиса уверена: чтобы профес-
сионально заниматься худо-
жественной гимнастикой или 
любым другим видом спорта, 
нужно искренне, всей душой, 
его любить.
— Если ломать себя или хо-
дить на тренировки шесть раз 
в неделю ради других, то ниче-
го не получится. Для победы 
нужно гореть спортом, а для 
счастья — заниматься люби-
мым делом, и тогда ты уже бу-
дешь победителем в собствен-
ных глазах, — с улыбкой рас-
сказывает Алиса.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Из кресла прямиком в космос: 
проекция удивила студентов
Вчера в Российском техноло-
гическом университете 
МИРЭА (РТУ МИРЭА) после 
реконструкции открылся са-
мый крупный в стране 
конференц-зал с проекцион-
ным куполом.

Глубокий, словно затяну-
тое облаками ночное небо, 
потолок внезапно озаряется 
проекцией. Сидящие в зале 
зри тели «тонут» в космосе, 
«пролетают» между башня-
ми «Москвы-Сити» и «следу-
ют» за советским орбиталь-
ным кораблем-ракетопланом 
«Буран». Чтобы погрузиться 
в другую реальность, не нуж-
ны VR-очки: достаточно про-
сто поднять голову вверх.
— Нашему конференц-залу 
в этом году исполняется почти 
полвека. Однако последние 
25 лет он не работал, — рас-
сказывает ректор РТУ МИРЭА 
Станислав Кудж. — В 2022 го-
ду мы начали его реконструк-
цию. Сегодня этот зал спроек-
тирован и оборудован в рам-
ках реализации программы 
«Приоритет-2030» Министер-
ства науки и высшего образо-
вания России.
При реконструкции помеще-
ния использовали новей-
шие технологии для показа па-
норамных видео. Благодаря 
12 мощным проекторам зрите-
ли могут наслаждаться объем-
ным изображением на куполе, 
площадь которого превышает 
900 квадратных метров. Диа-
метр экрана составляет 36 ме-
тров. Эти параметры делают 

его крупнейшим в России.
Среди подобных помещений 
зал лидирует и по количеству 
мест: под куполом могут раз-
меститься 608 зрителей, хотя 
на его открытие их пришло яв-
но больше — любопытные сту-
денты заполнили не только си-
дячие места, но и проходы 
между ними.
Для удобства гостей спин-
ки кресел можно откинуть на 
60 градусов. Это позволяет ком-
фортно смотреть на потолок, не 
задирая голову. 
Кроме того, зал оснащен совре-
менной кинотеатральной аку-
стикой, а цифровая проекци-
онная система обеспечивает 
высокое качество звука и изо-
бражения.

— Предполагаем, что площад-
ка нашего конференц-зала бу-
дет использоваться не только 
для нужд самого универси тета, 
но и для масштабных город-
ских, всероссийских и между-
народных проектов, — отмеча-
ет ректор РТУ МИРЭА. — Наде-
емся, что, используя иннова-
ционные и интерактивные 
методы привлечения молоде-
жи, зал станет важным цен-
тром для учебы, творческих 
начинаний и популяризации 
технических направлений 
высшего образования.
Благодаря такому простран-
ству студенты смогут лучше 
понимать сложные темы 
в разных дисциплинах. С по-
мощью 3D-проекции они бу-
дут изучать, например, моде-
ли технических устройств — 
микросхем и печатных плат, 
а также строение органиче-
ских и генетических молеку-
лярных структур.
— Образовательная инфра-
структура будущего уже стала 
реальностью, — с гордостью 
отмечает Станислав Кудж. — 
Конференц-зал РТУ МИРЭА 
поможет решать важные за-
дачи, такие как привлечение 
ведущих ученых и молодых 
талантливых исследователей 
к работе в России. 
Кроме того, зал станет точ-
кой притяжения школьников 
со всей страны. Здесь будут 
отрабатываться современ-
ные подходы к профориента-
ции молодежи.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

К онференция в на-
циональном цен-
тре «Россия» на-
чалась с показа 
приветственно-

го видео. Его записал для го-
стей князь Никита Лобанов-
Ростовский, собиратель теа-
трально-декорационного 

русского искусства первой 
трети XX века.
— Отмечу, что в советские го-
ды имя Сергея Дягилева было 
незаслуженно забыто. Между 
тем именно он в свое время 
влюбил Запад в русскую куль-
туру, открыл ему великую 
живопись и непревзойден-
ный балет, — сказал Лоба-
нов-Ростовский.
Один из спикеров конферен-
ции, историк костюма, до-
цент Российского государ-
ственного гуманитарного 
университета Татьяна Нагор-
ских отметила, что уже третий 
год рассказывает участникам 
интенсива о выдающихся от-
ечественных деятелях.
— Дягилев — фигура уни-
кальная не только для нашей 
страны, но и для всего мира. 
Он был человеком множества 
талантов, — объяснила На-
горских.
Именно наследию Сергея Дя-
гилева посвящена коллекция 

одежды, созданная в рамках 
пятого сезона проекта «Терри-
тория успеха: Мода». 
Екатерина Гурова, декан фа-
культета «Дизайн и медиаком-
муникации» РАНХиГС отмети-
ла, что молодые специалисты 
черпают вдохновение в про-
шлом, но при этом устремле-
ны в будущее. Она также рас-
сказала о значимости проекта 
«Территория успеха: Мода» 
для молодежи.
— В мире моды появляются 
новые профессии, нужны лю-
ди со свежими подходами. 
Президентская академия не 
первый год помогает участни-
кам проекта. Мы знакомим 
молодежь как с традициями 
в сфере дизайна, так и с новин-
ками, — дополнила Гурова. 
На мероприятие пришли не 
только юные модельеры. Его 
также посетили участники 
«Движения Первых».
— Я приехала сюда в качестве 
корреспондента. Я расскажу 

ребятам из «Движения Пер-
вых» об этом проекте и как 
стать его участником, — рас-
сказала ученица школы № 
1375 Александра Савчук.
Заместитель председателя Ко-
митета Госдумы по науке 
и высшему образованию Ека-
терина Харченко отметила, 
что «Территория успеха» обе-
спечивает преемственность 
поколений. 
— Сегодняшний интенсив — 
действенный инструмент со-
хранения исторической прав-
ды и формирования у молоде-
жи культурного фонда. Здоро-
во, что здесь собрались 
представители разных сфер 
творческой деятельности, — 
отметила Харченко.
Проект привлек внимание не 
только экспертов, но и заин-
тересованных гостей.
— Мы с подругой пришли по-
слушать о наследии Дягиле-
ва, — рассказала москвичка 
Татьяна Александрова.

31 января интенсив завер-
шится гала-показом коллек-
ции одежды, созданной по 
эскизам участников проекта. 
Он пройдет в формате спекта-
кля, получившего название 
«Дягилев».
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Русская мода покорила
мир благодаря Дягилеву

Вчера в рамках 
проекта «Терри-
тория успеха: Мо-
да» прошла кон-
ференция, посвя-
щенная театраль-
ному деятелю 
Сергею Дягилеву. 
«ВМ» узнала под-
робности.

29 января. Историк костюма, доцент Российского государственного гуманитарного университета Татьяна Нагорских выступила в национальном центре «Россия» 
на конференции, посвященной театральному деятелю Сергею Дягилеву. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Тенденции

СВЕТЛАНА ЧУРИЛОВА
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПО РАБОТЕ 
С РЕГИОНАМИ И ОРГАНАМИ ГОСВЛАСТИ 
РОСЭНЕРГОАТОМА

35 городов участвуют в проек-
те «Территория успеха: Мода». 
Дети работают с ведущими 
дизайнерами России, Бело-
руссии, Англии, Венгрии. Еже-
годно в рамках проекта выхо-
дит коллекция одежды, по-
священная отечественным де-
ятелям искусства. На этот раз 
участники проекта обратились 
к наследию великого импре-
сарио Сергея Дягилева.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АЙРАТ ГАТИЯТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА НАУКИ 
И ВЫСШЕГО ОБРАЗОВАНИЯ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

РТУ МИРЭА занимает важ-
ное место в системе россий-
ского высшего образования. 
Я искренне восхищаюсь тем, 
какая работа была продела-
на над реставрацией этого за-
ла. В рамках наших проектов 
мы посетили практически все 
ведущие университеты мира. 
И я ответственно могу зая-
вить, что подобного помеще-
ния нигде нет. Я надеюсь, 
эта площадка станет достоя-
нием нашей страны. И я ис-
кренне рад, что нашим студен-
там доступны такие современ-
ные технологии.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Устройство 
преимущественно 
создано 
из российских 
компонентов

Декабрь 2024 года. Тренер Екатерина Свирина празднует 
победу вместе с Алисой Хатеевой

Январь. Студент НИТУ МИСиС Сергей Хейфец во время тестирования беспилотника, в котором 
установлен отечественный микроконтроллер «Стриж»

29 января. Ректор РТУ МИРЭА Станислав Кудж, президент РТУ МИРЭА Александр Сигов 
и заместитель министра науки и высшего образования РФ Айрат Гатиятов (слева направо) 
на открытии нового конференц-зала. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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В первую очередь 
ведущая лекции 
Татьяна Алексе-
ева обращалась 
к ребятам от 7 до 

12 лет с вопросами, что под-
разумевает здоровый образ 
жизни. Дети активно отвеча-
ли, часто даже хором: «Отказ 
от вредных привычек, личная 
гигиена, правильное пита-
ние и режим дня». Относи-
тельно рациона ребята узна-
ли, что он должен быть сба-
лансированным, с правиль-
ным соотношением белков, 
жиров и углеводов. 
Юные спортсмены также уз-
нали и про закаливание — об-
ливание холодной водой. Оно 
укрепляет иммунитет и улуч-
шает обмен веществ. Ребятам 
объяснили, что лучше начи-
нать закаляться летом. 
Далее началась интерактив-
ная часть. Вместе с ведущей 
лекции дети составляли по-
словицы из предложенных 
фраз. Они читали начало 
и подбирали к нему продолже-
ние из списка. Так у них полу-
чились такие фразы: «Кто лю-
бит спорт, тот здоров и бодр», 
«Отдай спорту время, взамен 
получи здоровье» и другие.

Завершилась лекция истори-
ей про тхэквондо. Принятый 
во всех версиях и стилях еди-
ноборств этикет подразумева-
ет взаимоуважение занимаю-
щихся. Оно демон-
стрируется вежли-
вым общением, 
поклонами при 
обращении и окон-
чании разговора. 
Слово «тхэквондо» 
складывается из 
трех корейских 
слов: тхэ — «нога», квон — 
«кулак» и до — «путь, метод, 
учение». А еще спортсменам 
объяснили принципы, зало-
женные в нем: настойчи-

вость, самообладание, непо-
колебимость духа.
Теоретическая подготовка 
сменилась практической. Под 
руководством тренера по 

тхэквондо Елиза-
веты Должиковой 
мальчики и девоч-
ки бегали по кругу 
в спортивном зале. 
По хлопку нагиба-
лись и касались по-
ла, продолжая бе-
жать. После по 

хлопку ложились на спину, 
вставали и вновь продолжали 
бежать.
Разминку тренер доверила 
провести одному из учеников. 

Тот с отдачей и старанием по-
казывал различные упражне-
ния и вел счет, сколько раз их 
нужно выполнять. После раз-
минки ребята отрабатывали 
приемы уже непосредственно 
из тхэквондо. По хлопку долж-
ны были по очереди подни-
мать одну из ног и бить в кор-
пус и голову вымышленного 
противника. 
На тренировке ребята впер-
вые надели защиту: наколен-
ники, налокотники, шлемы 
и защиту на корпус. Стали от-
рабатывать приемы в парах.
Один из учеников, Артем До-
ронин, рассказал, почему 
пришел в данную секцию.

— Я начал заниматься два 
года назад, потому что здесь 
обучается мой друг Рома, — 
объяснил Артем. — В итоге 
этот спорт мне понравился, 
и я в нем остался. В тхэквондо 
мне нравятся различные уда-
ры. Через них получается вы-
плеснуть энергию. Я уже был 
на сдаче пояса, и теперь у ме-
ня желтый. Нужно было выу-
чить комбинацию ударов 
и показать ее. Я заметил, что 
благодаря тхэквондо у меня 
улучшились меткость и вни-
мание. Даже улучшились ре-
зультаты в учебе.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

Ребята узнали про питание, 
закаливание и тхэквондо
В клубе «Сатурн» 
Объединения 
культурных 
центров ЗАО 
для школьников 
прошла интерак-
тивная програм-
ма с беседой 
о здоровом обра-
зе «Физкульт-при-
вет». Мероприя-
тие состоялось 
в рамках проекта 
«Полезные при-
вычки».

23 января. Учащийся студии тхэквондо 10-летний Артем Доронин делает разминку перед отработкой ударов ногами. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Традиции

С начала января в Зелено-
граде проходят тренировки 
по бегу на лыжах. Корре-
спондент «ВМ» выяснила 
подробности техники 
катания.

Тренировки проекта «Мой 
спортивный район» подходят 
как для новичков, так и для 
участников, у которых уже 
есть спортивный опыт и до-
стижения. Наставник учиты-
вает уровень спортивной под-
готовки участника и нахо-
дит индивидуальный подход 
к каждому. 
— Разумеется, если вы прихо-
дите на тренировку впервые, 
тренер вас всему научит. А ес-
ли вы готовы активно учиться 
и прилагать усилия, результат 
не заставит себя долго ждать, 
ведь главное — это жела-
ние, — объясняет дипломиро-
ванный тренер проекта «Мой 
спортивный район» по бегу на 
лыжах, катанию на коньках, 
фитнесу, футболу 
и роллер-спорту 
Максим Галицкий.
Для того чтобы на-
чать заниматься, 
нужно изучить тех-
нику безопасности 
и потом соблюдать 

ее на лыжне. Тренер объяснил 
основные правила.
— Во время занятий по бегу 
на лыжах нужно двигать-

ся только по лыж-
не, не сворачивать 
в сугробы, контро-
лировать скорость 
и направление 
движения. При 
спуске с горы луч-
ше не останавли-

ваться у подножия, а уходить 
сразу в сторону. Чтобы не 
травмироваться на лыжах, 
нужно разогреть все мышцы 
тела, иметь соответствующую 
одежду и убедиться в чистоте 
трассы, — сказал Галицкий.
Для занятий нужны спортив-
ная одежда и обувь в соответ-

ствии с погодой, в которой 
будет комфортно заниматься. 
Также рекомендуется прийти 
за 5–10 минут до начала тре-
нировки и взять с собой буты-
лочку воды. Новичкам пона-
добится инвентарь — лыжи.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Опытный тренер помогает новичкам 
встать на лыжи

ЕЛИЗАВЕТА ДОЛЖИКОВА
ТРЕНЕР ПО ТХЭКВОНДО, МАСТЕР СПОРТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО КЛАССА
В тхэквондо я уже 19 лет. 
Он менее травматичен, чем 
другие боевые виды спорта. 
За годы своих тренировок 
и преподавательской дея-
тельности я заметила, что бла-
годаря тхэквондо улучшается 
мышление и поведение. Чем 
старше ребята, тем осознан-
нее они тренируются и начи-
нают ставить перед собой це-
ли, которых добиваются. Хотят 
побеждать, получить новый 
пояс и становиться сильнее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ученик кадетского класса 
покорил волны
Девятиклассник столичной 
школы «Перспектива» Ста-
нислав Истратов занял пер-
вое место по сапсерфингу 
на спортивном фестивале 
Moscow Fitness Fest, который 
прошел в «Лужниках».

Это ежегодное мероприятие 
объединяет любителей фит-
неса: как жителей, так и го-
стей Москвы. Посетители мо-
гут испытать здесь 
свои силы в сорев-
нованиях по жиму 
лежа, подтягива-
ниям, тяжелой ат-
летике, боб-старту 
и другим спортив-
ным дисциплинам. 
Для всех желаю-
щих организованы мастер-
классы и открытые трениров-
ки от звезд спорта и медийных 
тренеров. А для тех, кто хочет 
углубиться в теорию здорово-
го образа жизни, работает 
лекторий, где эксперты рас-
крывают разные темы: от пра-
вильного питания до трени-
ровок при травмах.
— Мы ходили на Moscow 
Fitness Fest всем классом. Там 
каждый решил попробовать 
свои силы на различных тре-
нажерах, — рассказывает Ста-

нислав. — Я выбрал выпол-
нить упражнения по сапсер-
фингу и  «проплыл» 50 метров 
за 54 секунды. В конце фести-
валя, когда объявляли наи-
лучшие результаты, которые 
показали участники фестива-
ля, выяснилось, что я оказался 
самым быстрым на этом тре-
нажере.
На фестивале в «Лужниках» 
кадеты из школы «Перспекти-

ва» смогли встре-
титься и пооб-
щаться с легенда-
ми спорта. С ребя-
тами побеседовали 
мастера спорта 
международного 
класса по бодибил-
дингу и по тяжелой 

атлетике: обладатель титулов 
чемпиона мира, России и Ев-
ропы Александр Яшанькин, 
а также его сын, Дмитрий 
Яшанькин, который стал мно-
гократным чемпионом Рос-
сии и мира по бодибилдингу, 
заслуженным мастером спор-
та и заслуженным тренером 
России.
Школьник учится в кадетском 
классе и признается, что бла-
годаря этому он уже попробо-
вал много самых разных ви-
дов спорта. Кроме того, Ис-

тратов уже два года занимает-
ся греблей в Морском центре 
на «Водном стадионе» у трене-
ра Владимира Петухова. Пят-
надцатилетний кадет в прин-
ципе ведет очень активную 
жизнь вне школы: на его счету 
уже пять прыжков с парашю-
том, а также он прошел обуче-
ние на водолаза.
Юноша признается, что ему 
нравится не только спорт. 
В школе среди любимых пред-
метов Станислава — русский 
язык, обществознание и ис-
тория. 
Истратову одинаково хорошо 
даются как спортивные, так 
и военные дисциплины. Это 
дает возможность выбрать 
разные пути на будущее, но 
с точными планами парень 
еще не определился.
Станислав не боится браться 
за новые дела. Например, ми-
нувшим летом парень, руко-
водствуясь желанием само-
стоятельно зарабатывать, 
устроился в автосервис по-
мощником механика. Там он 
приобрел новые навыки: нау-
чился менять покрышки, 
 колодки, масло и даже тер-
мостат.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Если хочешь быть 
здоров...

Зима — отличное время для того, что-
бы заняться пробежками. Этот вид фи-
зической активности полезен для здо-
ровья в любое время года. Поэтому, 
если вы решили начать такие трени-
ровки, нет смысла дожидаться поте-
пления. 
Если говорить о преимуществах зим-
них пробежек, то на первом месте, 
конечно, стоит закалка. Организм 

всегда приспосабливается к изменяющимся условиям 
окружающей среды, что способствует его укреплению 
и повышению физической силы. В дальнейшем регуляр-
ные занятия помогают реже болеть и легче переносить 
различные сезонные заболевания. Во время зимних про-
бежек идет адаптация сердечно-сосудистой и дыхатель-
ной систем. Это достигается стабильными и регулярны-
ми тренировками. 
Для зимнего бега важно правильно подбирать одежду 
и обувь, чтобы обеспечить не только безопасность, но 
и комфорт. Кроссовки следует выбирать с качественным 
протектором, специально пред-
назначенные для зимних усло-
вий. Это необходимо для дости-
жения оптимального сцепления 
со льдом и снегом. Если гово-
рить об одежде, то на голову на-
до надевать не толстую, но 
плотную шапку из синтетиче-
ских материалов, которая не 
пропускает ветер. Нижний 
слой — специальное термобе-
лье, ко торое не выпускает тепло 
и не пропускает ветер. Средний 
слой — флисовая кофта. Сверху 
обязательно надо надеть непро-
дуваемую куртку. Лучше не вы-
бирать вещи из хлопка, потому 
что они впитывают пот во время 
бега и из-за этого легко просту-
диться. Во время занятий необ-
ходимо беречь самые «рани-
мые» места — щиколотки, ки-
сти и шею. Для этого можно ис-
пользовать шапку-балаклаву или специальный шарф, 
который называется снуд, а также тонкие перчатки и вы-
сокие носки.
Если вы решили выйти на улицу и заняться бегом впер-
вые, то надо усвоить несколько правил для хорошей и бы-
строй адаптации организма. В первую очередь важен 
психоэмоциональный настрой, ведь тренировка может 
проходить при достаточно низкой температуре. И орга-
низм тоже нуждается в подготовке. Поэтому для начала 
я бы рекомендовал пару дней походить пешком на не 
слишком длинные расстояния, прогуляться. После этого, 
чтобы организм адаптировался к физическим нагруз-
кам, можно попробовать начать с тренировок в зале, осо-
бенно если на улице температура опустилась ниже нуля 
градусов. А после занятий в теплом помещении можно 
постепенно переходить и на уличные тренировки. Самое 
главное — начинать бегать плавно, чтобы не перегру-
жать организм. Сначала можно пробежать несколько со-
тен метров, а потом постепенно с каждым днем увеличи-
вать дистанцию. Со временем вы спокойно пробежите 
и один, и больше кило метров.

ИГОРЬ КОРКИН
ФИТНЕСТРЕНЕР

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

2 февраля 2025 года на стадионе «Лужники» в Москве состоятся соревнования по лыжным гонкам и биатлону «Гонка звезд». В них примут участие профессиональные 
титулованные спортсмены и звезды российского спорта, а также ребята, которые только начинают тренироваться. В ожидании масштабных состязаний 
корреспонденты «ВМ» пробежались по округам и узнали, как правильно делать зарядку, начинать зимние пробежки и осваивать катание на лыжах.

Состязания выявили лучшего 
биатлониста среди мужчин

Теннисисты обошли 
всех противников 5

ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК 
ПРИНЯЛИ УЧАСТИЕ
В МАРАФОНЕ 
ДОРОГА ЖИЗНИ 
К 80ЛЕТИЮ ПОБЕДЫ

Футбольный клуб могут 
ждать перемены

Соревновались 
в прыжках на льду

Спортсмен Карим Халили занял первое место в индивидуаль-
ной гонке на пятом этапе Кубка России по биатлону. Соревно-
вания проходили с 23 по 26 января. По итогам зачета в инди-
видуальной гонке среди мужчин Халили Карим быстрее всех 
преодолел дистанцию в 20 километров — за 52 минуты 
22,2 секунды, допустив один промах на четырех огневых ру-
бежах. Второе место занял спортсмен Эдуард Латыпов, он 
отстал от победителя всего на 26,3 секунды и допустил три 
промаха. Третье место присудили Никите Поршневу, он при-
шел позже на 30 секунд и дважды промахнулся. 

В финал парного турнира юниоров на тен-
нисном турнире Australian Open (Откры-
том чемпионате Австралии) вышли рос-
сиянин Егор Плешивцев и серб Огнен Ми-
лич. По итогам состязаний спортсмены 
победили британского теннисиста Оливе-
ра Бондинга и американского Джаггера 
Линча. Финалистам предстоит сыграть 
с Максвеллом Экстедом из США и Яном 
Кумштатом из Чехии.

Председатель совета директоров фут-
больного клуба «Крылья Советов» 
Дмитрий Яковлев заявил, что судьба 
тренерского штаба команды во главе 
с Игорем Осинькиным будет зависеть 
только от результатов команды в теку-
щем сезоне. Осинькин занимает пост 
тренера с июля 2020 года. И контракт 
тренера с клубом подписан до лета 
2025 года. 

Двукратная чемпионка России по фи-
гурному катанию Аделия Петросян 
и олимпийский чемпион, чемпион мира, 
Европы и России по фигурному катанию 
Александр Галлямов стали капитанами 
команд на чемпионате России по прыж-
кам. Состязания состоялись 18–19 ян-
варя в Санкт-Петербурге. По итогам со-
ревнований капитаны заняли первые 
места в разных номинациях. 

Новости спортаа Министр спорта РФ Михаил Дегтярев предложил провести Игры ШОС 2026 года в Москве или Санкт-Петербурге.

ЗАО

САО

СЕКЦИИ

Атлетическая 
гимнастика

 Стахановская
Рязанский пр-т, 6, корп. 2
Тренировки для детей 
с полутора лет и для 
взрослых по разным на-
правлениям: гимнастика 
(спортивная, художе-
ственная, развивающая, 
оздоровительная, воз-
душная), акробатика, 
стретчинг, паркур.

■
Футбольный клуб 
«Давекс»

 Орехово
Шипиловский пр-д, 63, 
корп. 2
Футбольный клуб наби-
рает детей в возрасте 
от четырех лет. Тренеры 
проводят обучение с ну-
ля, дают упражнения 
с мячом, которые помо-
гают развить технику.
■
Прыжки в воду р

 Зорге
Ул. 3-я Песчаная, стр. 2
СШОР ЦСКА проводит 
набор детей в возрасте 
семи-восьми лет в спор-
тшколу по прыжкам 
в воду. Отбор на бесплат-
ные занятия проходит 
на конкурсной основе.

Страницу подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Январь 2024 года. Тренер по лыжному спорту Максим Галицкий (справа) обучает катанию 
жительницу Зеленограда
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Сегодня точку в номере ставят актер театра и кино Сергей Хрусталев с дочкой Машей, которая уговорила папу подкрепиться блинами из «Блиндозера», уста-
новленного в переходе у станций метро «Тверская», «Пушкинская» и «Чеховская». Девочка учится в пятом классе и занимается художественной гимнастикой. 
Уроки и тренировки забирают у нее много энергии. Вовремя подзарядиться Маше помогает вкусный перекус.
«Блиндозер» — это не просто аппарат, а настоящий робот-повар, который на глазах у покупателей выпекает блины по 12 рецептам. Кроме того, он умеет 
создавать уникальное блюдо из стандартных начинок. Сейчас по Москве установлены 13 «Блиндозеров». Они уже испекли более 110 тысяч блинов. Большин-
ство аппаратов стоят у станций метро, но в этом году роботы-пекари появятся и в новых локациях города. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

Не «бабушатник», 
а винтаж

Всего несколько лет назад, помнится, 
арендаторы предъявляли к снимае-
мой квартире множество требований. 
Конечно, транспортная доступность, 
магазины-школы-садики в шаговой 
доступности, наличие бытовой техни-
ки… Ну и одним из самых важных пун-
ктов было «чтоб не бабушатник». Так 
вот пренебрежительно называлась 
«старая обстановка», доставшаяся по 

наследству вместе с квартирой. Полированная стенка, 
старый диванчик, иногда даже раритет — ковер на стене. 
Не у каждого внучка хватало моральных сил вынести все 
это на помойку. Хотя кто-то, конечно, и выбрасывал, 
оставляя голые стены. Делался потом «а-ля евроремонт», 
белые стены, натяжные потолки. Такие квартиры уходи-
ли хорошо, ведь многие переезжают со своим скарбом. 
Тогда-то, наверное, у любителей квартирного минима-
лизма и родился термин «бабу-
шатник». И никто в бабушкины 
интерьеры переезжать не хотел. 
Но времена меняются. И вот се-
годня имеем то, что имеем: на 
одну сдаваемую квартиру пре-
тендуют аж до шести арендато-
ров... Человеческий разум изво-
ротлив и легко подгоняет аргу-
менты под суровую реальность. 
Съемщики охотно арендуют 
квартиры, ремонт в которых де-
лали в 80-е годы прошлого века. 
Находят даже в нем плюсы: де-
скать, добротная мебель там, 
и ничего не «фонит», и вообще, 
мило и уютно! И вот сейчас 
оскорбительное «бабушатник» 
называется уже «винтаж». Одна 
из столичных радиостанций 
провела опрос среди москвичей, 
и оказалось, что 33 процента, то 
есть каждый третий, считают 
«советское ретро» стильным и атмосферным. 41 процент 
«бабушкин ремонт» отрицают и хотят современных инте-
рьеров. У 20 процентов опрошенных есть отдельные пред-
меты «советского винтажа», которые они хотели бы по-
менять на что-то поновее. А вот шесть процентов респон-
дентов, напротив, хотят приобрести себе ретровещицы 
на маркетплейсах. И кстати, я их понимаю и поддержи-
ваю. Конечно, вешать на стену ковер сегодня как мини-
мум странно. Но какие чудесные фарфоровые статуэтки 
или сервизы «со знаком качества» можно приобрести в се-
ти! У нас на даче до сих пор прекрасно работают два ста-
ричка-холодильника — «Юрюзань» и «ЗиЛ». «Юрюзань», 
правда, тарахтит, как трактор. Но морозит отлично!
А вот еще бесподобная история, хорошо символизирую-
щая нас сегодняшних. На модной волне «расхламления» 
моя подруга Лена выбросила из родительской квартиры 
кучу разных вещей. И вот сейчас ее накрыла великая пе-
чаль по прошлому. На маркетплейсе она нашла — специ-
ально искала — чашки из сервиза «Мадонна» и семейку 
чугунных ежиков, точь-в-точь как были в ее детстве. Ку-
пила — и счастлива.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

СОЦСЕТИ

Читайте нас 
в

Круглый стол
Получение статуса 
технопарка 
производственными 
площадками, 
объединяющими 
компании легкой 
промышленности 
и смежных отраслей

 Белорусская
Ул. М. Грузинская, 39
Зал заседаний МКПП(р)
30 января, 15:00, бесплатно
Предприятия легкой промыш-
ленности Москвы часто аренду-

ют производственные площади. 
Создание технопарка может 
решить некоторые проблемы 
таких компаний, а также помочь 
им расширить производство, 
создать новые рабочие места. 
В рамках круглого стола обсудят 
механизмы присвоения особого 
статуса производственным пло-
щадкам, объединяющим ком-
пании легкой промышленности, 
и возможность получения мер 
поддержки предприятиями, 
еще не имеющими статуса 
технопарка, но планирующими 
его получить. 

ДЕЛОВАЯ АФИША

Мастер-класс
Нейрографика

 Тверская
Ул. Б. Садовая, 1
Центральная городская 
молодежная библиотека 
имени М. А. Светлова
30 января, 19:00, бесплатно
Нейрографика — это метод, 
который помогает понять свою 
проблему и найти ее решение 
благодаря рисованию линий 
по специальному алгоритму. 
Она появилась в 2014 году. 

Ее создатель — доктор пси-
хологических наук, художник, 
архитектор, ректор Инсти-
тута психологии творчества 
Павел Пискарев. Сегодня такой 
метод борьбы с проблемами 
становится все популярнее: 
им пользуются множество 
политиков, звезд шоу-бизнеса 
и руководителей крупных ком-
паний. На мастер-классе гости 
познакомятся с алгоритмом 
создания нейрографики и по-
пробуют применить ее для улуч-
шения своей жизни.

РАЗВЛЕКАТЕЛЬНАЯ 
АФИША

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Утвердили главного полицейского, родился композитор
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили 
в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1722 год.В Москве учреж-
дена высшая должность 
обер-полицмейстера. 
Так называли главу город-
ской полиции. 

1790 год. 235 лет назад 
в Англии впервые в мире ис-
пытана на море спасательная 
шлюпка.

1900 год.125 лет назад ро-
дился Исаак Дунаевский, 
композитор, дирижер, педа-
гог, народный артист РСФСР. 

Известен как автор 12 опе-
ретт и четырех балетов. 
Написал музыку к несколь-
ким десяткам кинофильмов, 
а также популярным совет-
ским песням.

1923 год.Родился Леонид 
Гайдай, кинорежиссер, сце-
нарист, актер, народный ар-
тист СССР. Большинство его 
картин стали культовыми.

1970 год. 55 лет назад было 
выдано разрешительное 
удостоверение первой серии 
мультфильма «Ну, погоди!» 
режиссера Вячеслава Коте-
ночкина.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

81 процент россиян хотят получить дополнительное 
образование. Такие данные привели исследователи 
из финансового маркетплейса. При этом 63 процента 
респондентов готовы самостоятельно получить образо-
вание, не связанное с их текущей деятельностью.

Вопрос дня
Дополнительное 
образование хотят 
получить многие 
россияне. И как вам?

АРТЕМ СТУПАК
ТРЕНЕР МЕЖДУНАРОДНОЙ ШКОЛЫ 
БИЗНЕСА РОССИЙСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
УНИВЕРСИТЕТА НЕФТИ И ГАЗА 
ИМ. И. М. ГУБКИНА

Не все могут оплатить себе до-
полнительное образование. 
Иногда люди берут кредиты 
или займы. А еще необходимо 
потратить свое личное время 
после работы. И это довольно 
непростая задача. Однако при 
этом повышение квалифика-
ции и расширение компетен-
ций предполагает, что чело-
век будет расти по карьерной 
лестнице. А если такого не 
происходит, это может быть 
демотивирующим фактором 
на текущем месте работе. По-
лучив новые знания и компе-
тенции и не сумев их приме-
нить, человек чувствует себя 
некомфортно, потому что не 
получается реализовать свой 
потенциал. С другой стороны, 
он может покорить высоты на 
новом месте. 

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО КУЛЬТУРЕ 

Нужно не поддаваться влия-
нию блогеров, которые от-
крывают нелицензирован-

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ные курсы. Сейчас развелось 
много «коучей», которые вы-
дают себя за учителей. Людям 
нужно принимать решение, 
какое образование им нужно. 
Моя рекомендация — полу-
чать дополнительную квали-
фикацию только у профессо-
ров государственных или 
частных вузов. 

ОЛЬГА БОРОДИНА
HRЭКСПЕРТ

Я положительно отношусь 
к этой статистике, потому что 
сейчас сложилась общемиро-
вая тенденция. Люди на про-
тяжении жизни меняют не-
сколько профессий. Самооб-
разование становится беско-
нечным процессом. Люди 
готовы потратить свое личное 
время на то, чтобы получить 
дополнительные знания. На 
мой взгляд, это хорошо, пото-
му что они займут себя чем-то 
полезным и будут меньше без-
дельничать. 
Стоит отметить, что с 1 марта 
этого года начнут действовать 
изменения в Трудовом кодек-
се РФ. Согласно им, работода-
телю будут отдельно доплачи-
вать за наставническую дея-
тельность.

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04

● Куплю квартиру Т. (915) 353-04-44
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42

28 января в московском теа-
тре Et Cetera Александра 
Калягина состоялась пре-
мьера спектакля «Старо-
светские помещики» 
по одноименной повести 
Николая Гоголя.

Стук колес поезда звучит 
в темноте. В углу сцены заго-
раются две фары. Создается 
ощущение, что вагон несется 
прямо на зрителя. Свет от фар 
поезда открывает вид на де-
ревню. Перед нами появляют-
ся качели, стога ароматного 
сена, а из стороны в сторону 
вальяжно прогуливается кош-
ка... Вдалеке слышны пение 
петуха и скрип деревянных 
дверей. Все это — задуманная 
и осуществленная режиссе-
ром спектакля Владимиром 
Бельдияном деревенская па-
стораль (размеренная заго-
родная жизнь). Музыкальным 
сопровождением спектакля 
стали произведения компози-
тора Фаустаса Латенаса.
По сюжету спектакля Нико-
лай Гоголь становится сторон-
ним наблюдателем жизни 
персонажей из «Старосвет-
ских помещиков» — Пульхе-

рии Ивановны и Афанасия 
Ивановича. Местами возни-
кают воспоминания писателя 
о детстве, молодости. Будто 
через сонную завесу Гоголь 
пытается вернуться в те годы.
— Практически всю пьесу 
я стою на перроне. Просто вы-
шел посмотреть и вспомнить 
те места, где прошла моя мо-
лодость, — рассказывает ак-

тер Артем Блинов, который 
исполнил роль писателя Ни-
колая Гоголя. 
Но размеренная жизнь закан-
чивается. События набирают 
обороты, и зрители вместе 
с писателем становятся свиде-
телями трагической гибели 
одного из персонажей.
Блинов рассказал, что найти 
образ Николая Гоголя не со-

ставило труда, ведь писатель 
близок ему по духу.
—Я родился недалеко от Ма-
лороссии и прожил там всю 
жизнь, поэтому мне кажется, 
что я рассказываю про свое 
детство, — дополняет Бли-
нов. — Мне не нужно ничего 
сочинять.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Писатель сквозь сладкий сон пытается 
вернуть годы юности своей

ВЛАДИМИР БЕЛЬДИЯН
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ

Это первое самостоятельное 
произведение Николая Гого-
ля. Есть легенда о том, что 
он обещал Александру Пуш-
кину написать большой труд 
про Малороссию и выполнил 
эту просьбу, подарив миру та-
кие произведения, как «Вече-
ра на хуторе близ Диканьки», 
«Тарас Бульба» и другие. 
Так как Гоголь — мистик, 
то это отражено и в нашем 
спектакле, который можно на-
звать зовом. Персонажи зовут 
друг друга на сцену и в конце 
«призывают» Гоголя, но он, 
испугавшись, убегает.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

29 января. Народная артистка РФ Людмила Дмитриева 
в роли Пульхерии Ивановны и актер Артем Блинов в образе 
Гоголя на репетиции спектакля «Старосветские помещики» 
в театре Et Cetera. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Советский композитор Исаак Дунаевский. Фото 1950 года
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